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БЕЛАРУСЬ–РОССиЯ

ГУЧНАЯ СПРАВА

З НАГОДЫ

Черный 
ноябрь

20 лет назад в Беларуси прошел референдум, который поло-
мал нормальную жизнь страны. Можно говорить, что вино-
ват Александр Лукашенко, который на государственном древе 
обрубил все ветви власти и оставил только власть президент-
скую – ствол. И, по сути, получился столб, на котором ничего 
путного по определению вырасти не могло. 

Можно говорить, что виноват народ, который не захотел 
демократии, а, наоборот, захотел сильной власти в одних руках. 
То есть захотел над собой Батьку. 

Можно говорить, что виноваты политики, депутаты, потому 
что не смогли выстоять и довести импичмент президенту до 
логического финала.

Можно списать все на руку Москвы или даже на несчастную 
нашу белорусскую судьбу. Но все-таки 20 лет – достаточный 
срок, чтобы расставить акценты спокойно и беспристрастно.

Что же тогда произошло?
Я считаю, что произошел фальстарт. Наступление на 

Александра Лукашенко его политические оппоненты начали 
слишком рано, не приняв во внимание, что тогда за Лукашенко 
стоял народ. 

Можно ссылаться на вопиющие юридические нарушения, 
с которыми проходил референдум 1996 года, но все-таки надо 
признать, что де-факто народ тогда поддерживал президента. 
Не автократию поддерживал, не диктатуру. В 1994-м, на пре-
зидентских выборах, Лукашенко пошел тараном на засилье 
бюрократии, пошел против Кебича, снес из власти команду 
Кебича и, по большому счету, стал для белорусов лидером демо-
кратической революции.  

Два года – это был слишком малый срок, чтобы разобраться 
и разочароваться. И в 1996-м Лукашенко для огромного числа 
людей оставался лидером курса на перемены, надеждой на пре-
образования. Соответственно, все, кто выступал против него, 
попадали в ряды противников этого курса. Попытку объявить 
импичмент Лукашенко большинство восприняло как попытку 
реванша команды Кебича, как угрозу отката назад.  

Это очень важно понимать: в 1996 году белорусы на рефе-
рендуме голосовали не за переход к авторитарной системе 
управления. Наоборот, они голосовали за демократию, за слом 
замшелой бюрократической системы, они голосовали за глоток 
свежего воздуха, которого хватанули в 1994-м и который всего 
через два года у них захотели отобрать. Поэтому, когда говорят, 
что Александр Лукашенко в 1996-м переиграл оппозицию, это 
верно только отчасти. Самое главное – он тогда шулерски пере-
играл и обманул свой электорат. 

Именно в 1996-м он сам начал становиться Кебичем, опло-
том бюрократии, покровителем чиновничьей безответственно-
сти и вседозволенности. И постепенно, в течение последующих 
двух десятков лет, вернул в жизнь страны все худшее из насле-
дия кебичевской, позднесоветской номенклатуры. 

Он уже забыл и не вспоминает, что в 1996-м просил у наро-
да дополнительные полномочия для себя ВРЕМЕННО, на пару 
лет – только чтобы отладить государственную систему на рабо-
ту по-новому. Но пару лет растянулись на двадцать, а государ-
ственная система вернулась к старым советским лекалам: сама 
себя хвалит, сама себе заслуги приписывает, сама себе строит 
«номенклатурную жизнь», отличную от жизни народа.

Лукашенко, который в 1994 году смел из власти  Кебича, 
стал ничем не лучше, чем Вячеслав Францевич: оценивает 
жизнь из окна резиденции, развел сплетни и наушничество, 
с кем ужинает – тому и верит. Не выдержал он испытания 
властью. Власть – это действительно большое искушение. Не 
выдержал.

Период 1996–2016 гг. в истории Беларуси уже называют 
выброшенные годы. И это правда. Ничего серьезного для раз-
вития страны не предпринято, никаких инвестиций в будущее 
не сделано. Катки, «Дожинки», уголовные дела, новая плитка на 
улицах городов, новые коттеджные поселки для чиновников… 
Да, появились олигархи – не просто богатые, а очень богатые 
люди. Зато уже на последнем издыхании оказались гиганты 
промышленности – то, чем гордилось не одно поколение бело-
русов. И, конечно, когда оглядываешься на эти 20 лет, невольно 
возникает вопрос: «Ради чего все это было? Ради чего рассори-
лись со всем миром, убили политическую жизнь внутри стра-
ны, убили в обществе дискуссию, инициативу, желание что-то 
делать, менять, творить?..» 

Беларусь могла стать Сингапуром – не стала, могла повто-
рить опыт Китая – не повторила, могла рвануть, как Польша, 
– не рванула.   

Неужели власть сама по себе – все эти резиденции, охрана, 
свита, кортежи, самолеты  – требовала такой огромной жерт-
вы?.. 

Впрочем, из тех черных ноябрьских дней, которые на 20 
лет заморозили в Беларуси нормальную жизнь, отбросили нас 
назад, в аутсайдеры и «третий мир», есть у меня и оптимисти-
ческая история. В политической тусовке рассказывают, что быв-
ший шеф немецкой разведки, глава представительства ОБСЕ 
в Беларуси Ханс-Георг Вик тогда, в ноябре 1996-го, как будто 
пытался образумить Александра Лукашенко: 

– Александр Григорьевич, вы сделали Конституцию под 
себя, – говорил Вик. – Но представьте, что все эти царские 
полномочия достанутся другому человеку. Вы не боитесь?

Лукашенко якобы ответил вопросом на вопрос:
– А почему вы думаете, что я такую Конституцию кому-то 

оставлю?..
И вот сейчас, спустя 20 лет, Александр Лукашенко уже сам 

заговорил о необходимости созыва конституционного совеща-
ния для проработки изменений Конституции. Неужели спустя 
двадцать лет он наконец понял, что наделал тогда, в 1996-м?  
Или все-таки не с нашим счастьем?..

«Сядем вдвоем  
и обсудим…»

Сегодня в Москве должна состояться встреча  
Александра Лукашенко и Владимира Путина. 

На недавней пресс-
конференции для россий-
ских журналистов и блоге-
ров Александр Лукшенко 
сказал: «У нас еще очень 
много проблем, которых не 
должно быть, которые омра-
чают иногда наши отноше-
ния... Больше у нас негати-
ва, поэтому мы договори-
лись с президентом России, 
что, наверное, 22 ноября мы 
встретимся. Сядем вдвоем и 
обсудим некоторые принци-
пиальные вопросы».

Позже официальный 
представитель Кремля 
Дмитрий Песков подтвер-
дил: «Президент России 
Владимир Путин и его бело-
русский коллега Александр 
Лукашенко проведут рабо-
чую встречу 22 ноября». А 
вчера о визите в Москву 
Александра Лукашенко сооб-
щила и его пресс-служба: 
«Лидеры двух стран обсу-
дят наиболее актуальные 
вопросы повестки дня бело-
русско-российских отноше-
ний». Также сообщалось, что 
Лукашенко и Путин в храме 
Христа Спасителя примут 
участие в 

торжественной церемонии 
поздравления Патриарха 
Московского и всея Руси 
Кирилла, который накануне 
отметил свое 70-летие.

Что будут обсуждать 
Путин и Лукашенко с глазу 
на глаз?

– Александр Лукашенко, 
в принципе, озвучивал, какие 
вопросы будут на повестке 
дня, – считает политический 
аналитик Центра стратегиче-
ских и внешнеполитических 
исследований Юрий Царик. 
– Газ, нефть, ситуация 
вокруг поставок белорусских 
продуктов на российский 
рынок. На мой взгляд, более 
сложной стала ситуация на 
белорусско-российской грани-
це в связи с тем, что граж-
дане третьих стран, следуя 
из нашей страны в Россию, 
не могут ее пересечь. Думаю, 
как минимум все эти вопро-
сы и будут обсуждаться и 
белорусская сторона ничего 
эксклюзивного требовать не 
станет.

Хотя, как замечает ана-
литик, сегодня принципи-
ально стоит вопрос в том, 
чтобы белорусские субъекты 
хозяйствования в тех аспек-
тах, которые регулируются 
союзными договорами, име-
ли равные условия с рос-
сийскими. Непонятно и с 
ценой на газ. Было несколь-
ко заявлений, что принци-
пиальное решение найдено, 
но последние комментарии 
российского Минэнерго сви-
детельствуют о том, что ни 
о каком снижении цены для 
Беларуси стороны не дого-
ворились. 

«На мой взгляд, после 
этой встречи Лукашенко и 
Путина ситуация конкре-
тизируется, – резюмирует 
Юрий Царик. –  Либо мы 
достигнем каких-то согла-
шений в русле деэскалации 
и нормализации белорусско-
российских отношений, либо  
станет понятно, как нам 
действовать в более жест-
ком сценарии, предложенном 

российской стороной».
Мария ЭЙСМОНТ.

Семёну 
Шапіру налілі 

чарку
На мінулых выхадных  

у Лагойску адсвяткавалі 
«Дажынкі».

На цэнтральнай вуліцы 
горада не толькі спявалі і 
танчылі, але і прапаноўвалі 
пачаставацца печанымі 
парасятамі, пірагамі і нават 
ячным супам з грыбамі.

Прайшоўся па Савецкай 
вуліцы Лагойска і старшыня 
Мінскага аблвыканкама 
Сямён Шапіра. Яго сустракалі 
не толькі расповедамі і 
справаздачамі, але і караваямі. 
Не адмовіўся Шапіра і ад 
прапанаванага напою – 
прыгубіў.

Аліна ВЕТРАВА.

Геннадий ЗиНОВЧиК,
бывший вице-президент  

по внешнеэкономическим  
связям концерна “Амкодор”:

«Я уже выписал  
«Народную Волю»  
на первое полугодие 2017 года»

– Две самые важные вещи на свете – 
справедливость и правда, – говорит Геннадий 
Анатольевич. – На страницах «Народной 
Воли» они есть, причем в каждом номере!

Я очень люблю читать в «Народной Воле» 
статьи из народа – их пишут простые люди. 
На мой взгляд, эти публикации должны 

читать и чиновники, и политологи. В них 
соль жизни.

«Народная Воля» мне греет душу. И, я 
полагаю, у вас в редакции работают счаст-
ливые люди: вы что думаете, то и пишете. А 
многие белорусы сегодня не могут позволить 
себе такую роскошь, к сожалению…

Суд пакараў былога дырэктара беларускамоўнай гімназіі 
№4 Юрыя Бандарэнку 2 гадамі пазбаўлення волі  

з адтэрміноўкай на 2 гады і канфіскацыяй маёмасці
Таксама Бандарэнку 

забаранілі 5 гадоў займаць 
кіруючыя пасады. Нагадаем, 
што пракурор прасіў суд 
пакараць Юрыя Бандарэнку  
4 гадамі абмежавання волі.

На судзе Бандарэнка 
прызнаў сваю віну ў атрыманні 

500 долараў хабару ад бацькі 
вучня за тое, што залічыць яго 
ў гімназію па-за конкурсам.

«Не ведаю, што на мяне 
найшло. Вырашыў узяць гро-
шы на свае патрэбы», – сказаў 
падсудны. Пры гэтым Юрый 
Бандарэнка рабіў акцэнт на 

тым, што ўзяў хабар упершы-
ню.

Сярод маёмасці – два 
аўтамабілі, загарадны дом і 
лецішча, зямельны ўчастак у 
Валожынскім раёне, кватэра ў 
Мінску.

Паліна ПЛАТОНАВА.

ПАЛІТКУХНЯ

Мікола Статкевіч і Уладзімір Някляеў 
заклікаюць грамадзян прыйсці вечарам  

24 лістапада на плошчу Свабоды,  
каб узгадаць падзеі 20-гадовай даўніны

18 лістапада яны 
перадалі ў Мінгарвыканкам 
паведамленне пра тое, што 
маюць намер правесці 
на плошчы Свабоды 
мітынг “з нагоды 20-годдзя 
а н т ы к а н с т ы т у ц ы й н а г а 
перавароту і ўсталявання ў 
нашай краіне дыктатарскага 
рэжыму”. 

“У Беларусі адсутнічае 
законна абраны парламент 
і, адпаведна, адсутнічае 
легітымная працэдура 
рэалізацыі канстытуцыйнага 
права на свабоду мітынгаў і 
дэманстрацый, – напісана 
ў сумесным звароце. –  Таму 
ў адпаведнасці з прынятай у 
суседніх краінах практыкай 
паведамляем пра свой намер 
правесці 24 лістапада 
масавую акцыю за 5 дзён да яе 

пачатку. Прапануем выканаць 
патрабаванні Канстытуцыі і 
забяспечыць бесперашкоднае 
правядзенне акцыі”.

Па дазвол на правядзенне 
акцыі палітыкі прынцыпова не 
звярталіся.

– Гэта было паведамленне 
аб нашых намерах, а ніякая 
не заяўка на атрыманне даз-
волу, – тлумачыць Мікалай 
Статкевіч. – Бо на тое, на што 
мы маем канстытуцыйнае 
права, дазволу не пытаюцца. 

– Мы праінфармавалі 
Мінгарвыканкам пра акцыю 
за пяць дзён, – распавёў 
“Народнай Волі” Уладзімір 
Някляеў. – Мне падаецца, 
улады проста павінны 
забяспечыць парадак 
правядзення акцыі, а не 
замінаць людзям збірацца.

– Як думаеце, шмат 
людзей прыйдзе на гэтую 
акцыю?

– Не буду гадаць – пабачым! 
Але людзі, на жаль, забыліся 
пра тое, што адбылося  
20 гадоў таму. Сёння нават 
моладзь не можа дакладна 
адказаць на гэтае пытанне. 
Нехта кажа: рэвалюцыя. А калі 
і ўзгадваюць рэферэндум, то 
не памятаюць, якія пытанні 
былі на яго вынесены. А на 
самай справе адбыўся, я лічу,  
дзяржаўны пераварот. Але 
памяць чалавечая, на жаль, 
кароткая... І народ забыўся 
ўжо, што мы 20 гадоў жывём 
пры дыктатуры. Дык вось 
варта пра гэта нагадваць. Бо 
трэба думаць, як будзем жыць 
далей...

Марына КОКТЫШ.

ВЕДАЙ НАШЫХ!

Узляцела...
У новым рэйтынгу Сусветнай тэніснай асацыяцыі беларуска  

Арына Сабаленка паднялася адразу на 20 радкоў.
І ўсё гэта дзякуючы таму, 

што ў мінулыя выхадныя 
Арына перамагла на турніры ў 

Японіі. Зараз яна займае 135-ы 
радок у рэйтынгу.

Тым часам лепшая з 

беларускіх тэнісістак Вікторыя 
Азаранка завяршыла сезон на 
13-м радку.
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ФАКТПРОБЛЕмНАЯ ТЕмАБЛІЦ НЕЗАВиСимАЯ ЭКСПЕРТиЗА

Инженер :  
каким ему быть  

в инновационной экономике Беларуси?
На пятом Всебелорусском народ-

ном собрании А.Г.Лукашенко заме-
тил: «Сохраняется почти трехкрат-
ное отставание от высокоразвитых 
стран по доле высоких технологий в 
промышленности… не было серьез-
ных маркетинговых и инженерных 
исследований на стадии проработ-
ки проектов…». Одним словом, есть 
над чем задуматься научно-техниче-
ской интеллигенции. Ее профессио-
нальный уровень явно не соответ-
ствует требованиям времени.

В связи с этим следует разо-
браться, почему инженерный труд 
как раньше, так и сегодня, у нас не 
в почете. Что необходимо сделать 
для того, чтобы специалисты, созда-
ющие и эксплуатирующие технику, 
приборы, заняли подобающее место 
в обществе?

Ахиллесова пята проблемы, 
на мой взгляд, состоит в том, что 
девальвация инженерного тру-
да априори заложена в нашей 
концепции развития общества. 
Предполагается, что всегда най-
дутся люди по должности или по 
душевному порыву, призванные 
двигать технику, ускорять иннова-
ционно-техническое развитие обще-
ства. Это опасная точка зрения.

Спрашивается, почему в массо-
вом порядке создаются и внедря-
ются новинки техники на Западе? 
Секрет в том, что этого требуют 
рыночные законы, конкуренция. 
Они формируют особую среду, в 
которой постоянно генерируют-
ся инновационные достижения. 
Именно инновационно-коммерче-
ская деятельность позволяет фир-
мам успешно участвовать в конку-
рентной борьбе. Обходить соперни-
ка по уровню затрат производства, 
скорости адаптации к меняющемуся 
спросу. Используя научно-техниче-
ские знания как уникальные усло-
вия производства, каждый произво-
дитель претендует на монопольную 
прибыль. Сама уникальность науч-
ных знаний дает ему эту возмож-
ность, так как с их помощью произ-
водятся товары, не имеющие анало-
гов на рынке, применяются прогрес-
сивные технологии. Опаздывать в 
нововведении значит обрекать себя 
на потери в конкурентной борьбе. 
Важно, чем острее конкуренция, тем 
короче путь «наука – производство 
– сбыт».

Конкуренция – это те условия, 
без которых экономика Беларуси не 
станет эффективной. Без них у нас 
из ста новых идей десять проходили 
апробацию и только одна внедря-
лась в производство.

Если действительно мы хотим 
создать инновационную экономи-
ку, восприимчивую к требованию 
современного рынка, не следует 
бояться конкуренции. Это совер-
шенно естественное проявление 
товарно-денежных отношений. 
Рассмотрим одну из наиболее рас-
пространенных у нас причин 
девальвации инженерного и, как 
следствие, экономического труда. В 
целом – это не совершенство систе-
мы управления экономикой, инже-
нерной и научной деятельностью. 
Сводится оно к тому, что сложив-
шаяся система управления трудом 
не отвечает у нас требованиям объ-
ективных экономических законов 
развития науки и техники. Какие 
это законы? Это прежде всего закон 
превышения производительности 
труда над ростом заработной пла-
ты, законы конкуренции, спроса, 
предложения, полной занятости и 
другие. На последнем остановимся 
подробнее. 

Значение полной занятости 
в условиях плановой экономики 
заключалось в том, что каждый 
инженер имел гарантированное 
рабочее место и обязан был тру-
диться независимо от материаль-
ного достатка и личного жела-
ния. Государство, с одной сторо-
ны, гарантирует каждому рабочее 
место, а с другой – принуждает его 
к труду. Экономическим результа-
том действия этого закона являются 
низкая заработная плата, высокая 
доля перераспределения средств в 
бюджет на создание и содержание 
значительного числа избыточных 
рабочих мест. Там, где нужен один 
инженер, один начальник – у нас их 
несколько. Инженер и свою работу, 
и свою заработную плату делит с 
соседом и с теми, кто за него дума-

ет и решает «наверху». Это цена 
так называемой полной занятости 
«Сегодня на одного рабочего в стро-
ительстве приходится десять чинов-
ников» (А.Г.Лукашенко).

В экономике создано и содер-
жится значительное число рабочих 
мест, на которых не преумножается, 
а транжирится национальное богат-
ство. Огромное количество разного 
рода НИИ, КБ, министерств, их у 
нас, ни уму ни сердцу, целых 24 
плюс 7 госкомитетов, масса других 
ведомств, контор и служб. Плата за 
присутствие на работе, за перекла-
дывание и переписывание бумаг, за 
общественную деятельность, выпол-
ненную в рабочее время, – это по 
экономическому содержанию цена 
высокой занятости. Над предпри-
ятием «висит», как видим, гирлян-
да министерских и иных опекунов. 
Рай-, гор- и облисполкомы, мини-
стерства торговли и отрасли, сонм 
контролей, Администрация прези-
дента, МВД, КГБ. И, наконец, сам 
президент. При успешном «пироге» 
каждый не прочь заявить: «если бы 
не мы, то…». При неудаче – «за 
мной не заржавеет».

Из отчетов правительства 
известно: в экономике производит-
ся порядка 1600 отчетно-учетных 
документов вместо 10–15. Высокая 
занятость расточительна для каз-
ны. Экономически ведет к прямой 
деморализации и деградации интел-
лектуального потенциала общества, 
является прямой помехой, тормо-
зом на пути НТП. Нам необходимо 
как можно быстрее создать усло-
вия, повышающие адаптационные 

возможности общества к рыноч-
ным условиям. Как это сделать? 
Трудности с положением инженеров 
в обществе развивались в течение 
нескольких десятилетий. Очевидно, 
что преодолеть их за короткий срок 
не удастся.

Что показывает анализ совре-
менного инженерного корпуса с его 
профессиональным потенциалом? 
Теперь не часто можно встретить 
квалифицированного инженера, 
который мог бы предложить идею, 
провести технико-экономическое 
обоснование и возглавить разработ-
ку сложного изделия с применени-
ем последних достижений науки и 
техники. Чаще обнаруживается, что 
у него нет достаточной подготов-
ки для того, чтобы взять на себя 
ответственность за осуществление 
сложных проектов. Более того, мно-
гим инженерам не хватает умения 
изложить свои мысли в устной и 
письменной форме. У многих нет 
достаточно прочных знаний в обла-
сти математики, экономики, инфор-
матики, физики, психологии. Кто 
в этом виноват? Пожалуй, наша 
система подготовки инженерных 
кадров, а также та система стимули-
рования инженерного труда, кото-
рая сложилась у нас. Жизнь специ-
алиста как бы делится на две части: 
первый период – обучение в школе, 
техникуме, вузе; второй – трудовая 
деятельность. При этом во время 
учебы люди обычно не участвуют 
в производственном труде. Во вре-
мя производственной деятельности 
– не учатся. Сейчас, как никогда, 
перед каждым специалистом встала 
как необходимая задача непрерыв-
ного образования.

Особенно остро ощущают это 
инженерно-технические работники. 
Думается, в связи с этим обучение 
в вузе должно быть поэтапным. 
Это может выглядеть так: студент 
учится 2–3 года в институте первой 

ступени. Изучает ряд дисциплин, 
необходимых для любого профиля 
работы: общественные науки, физи-
ку, математику, иностранный язык, 
курс для профориентации. Получает 
в итоге диплом, например, инжене-
ра-стажера. Проработав несколько 
лет, этот инженер выбирает для себя 
окончательный профиль работы, 
скажем, конструкторский. Делает 
это вполне сознательно. Поступает 
в институт второй ступени, где обу-
чение производится в соответствии 
с конкретным профилем работы. 
Конструктор изучает методологию 
конструирования, необходимые 
технические дисциплины, техно-
лог – технологические дисципли-
ны и т.д. Учеба в институте длит-
ся 1,5–2 года. После ее окончания 
выдается диплом бакалавра – инже-
нера-конструктора или инженера-
технолога. Потом инженер снова 
работает. Теперь он может стать 
руководителем. Однако ему не хва-
тает знания управленческих наук: 
менеджмента, научной организа-
ции труда, психологии  управления, 
социологии, конфликтологии и др. 
Он снова поступает в институт, уже 
третьей ступени, учится опять 1–1,5 
года и получает диплом магистра  
менеджмента.

На каждой ступени обучения 
инженер получит не только диплом, 
но и знания, необходимые для рабо-
ты.  Да и легче учиться не пять 
лет подряд, а периодически. Кто не 
желает учиться, может оставать-
ся на любой ступени, не причиняя 
лишних хлопот ни себе, ни обще-
ству. 

Следует сократить наборы на 
вечернее и заочное обучение. Оно 
порой просто является чистой хал-
турой в подготовке инженерных 
кадров. Особенно сейчас, когда 
курсовые, дипломные, вплоть до 
магистерских и кандидатских работ, 
отчетам по практикам выполняются 
фирмами, за «баксы». Современное 
обучение с изначально постав-
ленной задачей не просто полу-
чить диплом позволит воспитать 
инженера-гражданина, специали-
ста высокой квалификации. Таким 
ин женерам можно будет поручить 
руководство технической полити-
кой КБ, предприятия, отрасли.

Кстати, на Западе существует 
концепция «двойной лестницы» 
карьеры. Она предполагает два сти-
мула деятельности: на продвижение 
по должности и на совершенство-
вание профессиональных навыков. 
Если первых интересует оценка их 
деятельности в качестве руководи-
телей, то вторых – оценка их квали-
фикации.

Спрашивается, какая должна 
быть научно-техническая эрудиция 
руководителя? Верхом совершен-
ства считается, чтобы руководитель 
обеспечивал технический проект 
изделия, соответствующего хотя 
бы серийному зарубежному образ-
цу. Так автоматически закладыва-
ется отставание. В печати сообща-
лось, что 22% директоров ведущих 
предприятий Республики Беларусь, 
а я думаю, что эта цифра сильно 
занижена, не представляют, какие 
технико-экономические показатели 
имеют мировые образцы – аналоги 
продукции, выпускаемой их  пред-
приятиями. Создается, как видим, 
новая техника вслепую. Эта мысль 
подтверждается также из кон-
трольных проверок президента 
Республики Беларусь А.Г.Лукашенко 
планов модернизации предпри-
ятий «Камволь», «Ивацевичидрев», 

«Борисовдрев» и других.
Современный руководитель 

до лжен нести персональную ответ-
ственность за маркетинговый уро-
вень и рыночную значимость раз-
рабатываемых проектов. Полностью 
представлять возможности конку-
рентов, быстро продвигать разра-
ботки и обеспечивать их прибыль-
ность. Такой перечень задач тре-
бует от руководителей творческого 
мышления и большого дара пред-
видения. Особенно сейчас, когда 
резко возросла цена технических 
решений, необходимость риска в их 
принятии, умение быстро находить 
оптимальные решения в условиях 
экономического кризиса. Поэтому 
целесообразно, чтобы технический 
руководитель проходил серьезную 
аттестацию на полное соответствие 
современным требованиям.

Проблема хороших руково-
дителей – это проблема хороших 
инженеров. Их надо растить. Тем 
не менее мы ими еще и не доро-
жим. Свободно ими разбрасываемся 
или загружаем явно не той работой. 
Лучшие часто «исчезают» в зарубе-
жье.

Вспомним, чем занят конструк-
тор в период создания техники? 
Технико-экономическое обоснова-
ние, техническое задание, техниче-
ский проект, рабочий проект, согла-
сование комплектующих на приме-
няемость, согласование материалов, 
составление и согласование методи-
ки испытаний, составление и согла-
сование карты технического уровня, 
патентного формуляра, технических 
условий и т.д. и т.п. Конструктор 

все может, поэтому на него 
все грузится. На чистое кон-
струирование машины оста-
ется мало времени. Ведь все 
перечисленные работы делают 
одни и те же люди. Между про-
чим, здесь заложен наш самый 
серьезный клад, ради которого 
мы тратились на подготовку 
большой армии инженеров, 
на научные исследования, на 
подъем общей культуры науки 
и техники. Давайте будем нахо-
дить инструменты, позволяю-
щие соскрести пустую породу 
и добраться до этих кладовых.

В чем гарантия инженерно-
технического творчества? Есть 
немало требований, которые 
необходимо выполнить, чтобы 
обеспечить эту гарантию. Но 
главное – отделить творца от 

бюрократа. Такое станет возмож-
ным, если создать условия, которые 
бы потребность в новейших техно-
логиях ставили выше всех осталь-
ных. Тогда бюрократ не усидит, 
тогда на его место, обязательно 
по конкурсу, найдут новатора. Но 
этот процесс, очевидно, будет дол-
гим. «Бюрократизм – это что-то по 
форме правильное, а по сути дела, – 
издевательство» (В.И.Ленин).

Задачи развития инженерного 
потенциала республики требуют 
нового смыслового подхода в оцен-
ке качества его труда. Желательно 
ввести в связи с этим как оценоч-
ный фактор инженерной энтропии. 
Она должна означать меру недоис-
пользования информации в кон-
кретных проектах. Энтропийный 
подход в инженерии основным ста-
вит вопрос не «почему?», а «зачем?». 
Задумаемся: куда и на что у нас 
тратится время, инженерные ресур-
сы? Производительность труда 
американского инженера в разы 
больше нашего. Работаем же мы не 
меньше. Часто это не производи-
тельный труд. Хотя практика наших 
«Силиконовой долины», ОАО 
«БелОМО – ММЗ им.С.И.Вавилова» 
говорит, что порох в наших инже-
нерных пороховницах не всегда 
отсыревший. Но таких единицы.

Так, неучет энтропии инже-
нерного обеспечения проекта 
Чернобыльской АЭС привел к ее 
аварии. Масса примеров из инже-
нерной практики модернизации 
наших предприятий. Экономически 
не обоснована компьютеризация 
многих рабочих мест, когда компью-
тер используется не как аналити-
ческое средство, а как печатающая 
машинка. К энтропийным можно 
отнести и проекты строительства 
ледовых дворцов в районных цен-
трах, освоение Антарктиды, космо-
са, построение некоторых агрого-
родков, – с похожими домами как 

пустые скворечники в столичном 
Парке Челюскинцев. Далеко не 
полностью используется информа-
ционный потенциал поистине уни-
кальной цитадели знаний, шедевра 
инженерной мысли – государствен-
ной библиотеки, – с ее пустующими 
залами. Словом, в инженерном деле 
часто срабатывает принцип: гладко 
на бумаге, да забываем про овраги.

Сейчас наметилась рыноч-
ная сфера деятельности. В ней на 
первых ролях генераторы идей – 
талантливые инженеры-творцы, 
которым важно предоставлять, вме-
сте с маркетологами, хорошие усло-
вия для выполнения своих заду-
мок. Организации, работающие на 
полном коммерческом расчете, на 
мой взгляд, дадут новый импульс 
развитию технического творчества, 
улучшат моральный климат в среде 
инженерно-технических работни-
ков. Большие надежды возлагаются 
на новые условия развития изобре-
тательства в Беларуси.

Клубок инженерных проблем, 
как видим, предстает перед нами 
длинной нитью противоречий. 
Начало их – в системе подготовки, 
а конец – в рыночной деятельно-
сти. Венчают эту унылую цепочку 
низкие оклады. Удастся ли инже-
нерам выбраться из бюрократи-
ческого болота на твердую почву 
творчества? Удастся ли вернуть 
позиции пусть не самой престиж-
ной, но хотя бы уважаемой про-
фессии? История убеждает нас в 
том, что положение инженеров в 
обществе – своеобразный барометр 
его состояния. Здоровое общество, 
экономика которого динамично 
развивается, почитает своих нова-
торов. Поощряет их творческую 
деятельность, ждет и приветствует 
изобретения и усовершенствования. 
Больное – жаждет покоя и тишины.

Сейчас, в период рыночной 
конкуренции косметические меры 
вроде незначительного повышения 
окладов ничего не дадут. Пока будет 
существовать механизм бюрократи-
ческого торможения нововведений, 
пока рыночный механизм не будет 
заставлять производителя удешев-
лять товар, улучшать его качество, 
мы будем иметь инженера в тепе-
решнем виде. Пока предприятия 
будут заинтересованы в сохране-
нии своих штатов, будет избыток 
инженеров и техников. Пока наша 
экономика будет оставаться заорга-
низованной, будет давать себе знать 
профессиональный дисбаланс спе-
циалистов.

Каково мнение решения пробле-
мы у руководства страны? В рабо-
те «Эволюционные трансформации 
экономики Беларуси» спикер парла-
мента М.В.Мясникович предлагает: 
«…инженер (экономист) с высоким 
уровнем должен получать зарплату 
в три раза выше коллеги с базовым 
уровнем… нельзя допускать значи-
тельного снижения номинальной 
оплаты труда высококвалифициро-
ванных специалистов… по сравне-
нию с соседними странами, чтобы 
в результате трудовой миграции 
не происходило замещения, выез-
жающих работать за рубеж, низко-
квалифицированными местными 
работниками или приезжающими 
из других стран». В качестве сти-
мулов М.В.Мясникович предлагает 
также гарантировать пожизненную 
занятость, карьерный рост, инве-
стиции в знания (переобучение) и 
прочее. США, кстати, ежегодно кво-
тирует приток инженеров из других 
стран. Чаще программистов. Ларчик 
открывается просто: вузы России 
и Беларуси готовят программистов 
на западных программных техно-
логиях. Лучшие бегут за «длинным 
рублем».

Мы живем в такое время, ког-
да можно не только предлагать, но 
и делать. Пока, правда, обещания 
берут верх.

О важности инженерного труда 
в «опережающей» стратегии разви-
тия экономики, по А.Г.Лукашенко, 
пафосно звучит мысль лауреата 
Нобелевской премии, академика 
Жореса Алферова: «…наступит вре-
мя, когда на земном шаре останутся 
только три профессии – врач, учи-
тель и инженер».

Николай ТУРЧЕНКО, ветеран 
труда, кандидат технических 

наук, доцент.
Минск.

Беларусь прадала  
ў Паўночную Карэю  

тры трактары
На 20,2% скарочаны пастаўкі нашых «Беларусаў»  

у Расію, на 43,4% – у Казахстан.
Многія заўважылі: у той 

час, калі каля прахадной 
Мінскага трактарнага заво-
да адкрывалі адрэстаўраваны 
помнік Леніну, на складах 
прадпрыемства сабралася 
шмат нерэалізаванай тэхнікі.

І вось Белстат апублікаваў 
вынікі працы Мінскага трак-
тарнага завода за тры квар-
талы гэтага года. Першыя 
высновы: спрацаваць лепш ці 
нават таксама, як у 2015 годзе, 
у завода наўрад ці атрымаец-
ца. Паводле вынікаў дзевяці 
месяцаў, экспарт МТЗ на 2,2% 
ніжэй за мінулагодні паказчык 
у натуральным выражэнні і на 
2,4% – у вартасным.

Так, высветлілася, што 
Расія, на рынак якой усе 
гэтыя гады рабілі стаўку 
нашы вытворцы, скараціла 
імпарт беларускіх трактароў 
на 20,2%! Значна менш, чым у 
мінулым годзе, купіў трактароў 
яшчэ адзін наш партнёр па 
Мытным саюзе – Казахстан: 
ажно на 43,4%. Толькі дзяку-

ючы павелічэнню продажаў 
ва Украіну, Азербайджан і 
Малдову Мінскаму трактарнаму 
ўдалося перакрыць страты, якія 
ўтварыліся пасля гэтага правалу 
на рынках “мытных саюзнікаў”.

У выніку за дзевяць 
месяцаў гэтага года ў краіны 
СНД МТЗ паставіў 5173 трак-
тары. А ўвесь экспарт завода 
склаў 20.985 машын на суму 
304,84 млн долараў. Самыя 
маленькія пастаўкі Мінскі 
трактарны ажыццявіў у 
Паўночную Карэю (туды было 
прададзена тры трактары) і ў 
Нарвегію, якая набыла шэсць 
«Беларусаў».

Цікава, а колькі ўсяго 
трактароў вырабляе МТЗ у 
год? Вось дадзеныя за некалькі 
апошніх гадоў:

2011 год – выраблена 59,1 
тысячы штук тэхнікі,

2012 – 70,1 тыс.
2013 – 62,6 тыс.
2014 – 45,2 тыс.
2015 – 34,3 тыс. штук.

Ігар ЗАЛЕСКІ.

ЗАПРАШЭННЕ

Святлана Алексіевіч 
адкрывае 

 інтэлектуальны клуб
Першая сустрэча адбудзецца 7 снежня ў галерэі  TUT.BY.

У якасці госці з лекцыяй «Зло» ў Мінск прыедзе  
расійская паэтка, празаік, перакладчык, 
 філолаг і этнограф Вольга Седакова.

Святлана Алексіевіч 
кажа, што не ведае роўных 
Седаковай сярод сучасных 
рускіх інтэлектуалаў.

– У Вольгі вельмі дакладны 
маральны нюх, яна ўмее раней 
за іншых фармуляваць думкі 
і прагназаваць будучыню, – 
цытуе tut.by Алексіевіч. – Яшчэ 
гадоў 10 таму яна арганізавала 
лекцыю «Пасрэднасць як сацы-
яльная небяспека», дзе ўжо 
тады прадказала і пуцінізм, і 
тое, што наверх вылезе ашу-
каны і раззлаваны маленькі 
чалавек. А вінаваты ў гэтым 
будуць дэмакраты.

С у с т р э ч ы  ў 
інтэлектуальным клубе будуць 
праходзіць кожны месяц. 
Святлана Алексіевіч абяцае, 
што “прахадных” гасцей не 
будзе. Сярод іншых нобелеўскі 
лаўрэат абяцае прывезці ў 
Мінск рэжысёра аляксандра 
сакурава, палітыка і гра-
мадскага дзеяча Расіі 
Ірыну Хакамаду, вучонага-
псіхалінгвіста Таццяну 
Чарнігаўскую.

– Мы будзем трымацца 

вельмі высокай планкі, – абя-
цае Святлана Алексіевіч.

Нобелеўскі лаўрэат прыз-
наецца, што адкрыццё клуба – 
нятаннае задавальненне, таму 
што ўсе госці атрымліваюць 
высокі ганарар. А бясплат-
на спікеры такога ўзроўню 
выступаюць рэдка.

– Вельмі важна падняць 
размову на высокую планку. Я 
на першай жа сустрэчы папра-
шу, каб у клубе не было ніякай 
палітычнай мітынговасці. Так 
мы нічога не даб’ёмся. Важней 
убачыць глыбінныя праблемы 
і намацаць той падмурак, які 
дапаможа разумнаму чала-
веку выжыць. А такія людзі 
ў нас ёсць, але ў апошні час 
інтэлектуалы адчуваюць 
сябе маргіналамі, – сказала 
пісьменніца.

Паведамляецца, што 
лекцыі будуць бясплатныя для 
слухачоў, адзіная ўмова ўдзелу 
– загадзя зарэгістравацца 
на мерапрыемства. Аб 
рэгістрацыі будзе паведамлена 
дадаткова.

ШОУ-БІЗНЕС

На дзіцячым 
«Еўрабачанні-2016» 

Беларусь 
 заняла сёмае месца

Пераможцай стала 10-гадовая  
Марыям Мамадашвілі з Грузіі з кампазіцыяй Mzeo.

Грузіі для перамогі 
спатрэбілася 239 балаў. Другое 
месца занялі Анаіт Адамян і 
Мэры Варданян з Арменіі – 
232 балы, трэцяе – Фіама Бочэ 
з Італіі (209 балаў).

Беларусь прадстаўляў 
12-гадовы Аляксандр Мінёнак, 
які набраў на конкурсе 177 
балаў.

Хлопец вельмі адказна 
рыхтаваўся да “Еўрабачання”.

“У верасні я ў школу 
не хадзіў – не было часу, – 
распавёў Аляксандр на сваёй 
прэс-канферэнцыі перад 
конкурсам. – Але ў звычайныя 
дні я ўзнімаюся ў восем раніцы, 
іду ў школу, потым – на вакал и 
танцы. Стараюся ўсё паспець. 
Урокі раблю дома, вучуся даволі 
добра. А для здымак, якія я 
вельмі люблю, ёсць выхадныя»

Даша ПАЎЛОЎСКАЯ.

Опасен?
Нет, не опасен

В минувшем номе-
ре «Народной Воли» 
сообщалось, что 15 ноя-
бря 80-летнего инвалида 
александра лапицкого 
принудительно поместили 
в Республиканскую клини-
ческую психиатрическую 
больницу для прохождения 
лечения. 

Дело в том, что 12 июля 
2016 года по решению 
Фрунзенского суда г.Минска 
он был признан невменяе-
мым лицом, совершившим 
общественно опасные дея-
ния, предусмотренные ч.1 
ст.368 (публичное оскорбле-
ние Президента Республики 
Беларусь Лукашенко А.Г.), 
стст. 369 (оскорбление пред-
ставителей власти – про-
курора отдела прокурату-
ры г.Минска Гайдай Л.В., 
старшего прокурора отде-
ла прокуратуры г.Минска 
Постоялко Д.В., генераль-
ного прокурора Республики 
Беларусь Конюка А.В.) и 391 
(оскорбление судей Минского 
городского суда Ромашевской 
О.В., Жулковской Т.В., 
Прудниковой Е.М. и судьи 
суда Фрунзенского района 
г.Минска Терещенко В.В.) 
Уголовного кодекса. Тогда суд 
освободил пенсионера от 
уголовной ответственности, 
назначив  принудительные 
меры безопасности и лечение 
в психиатрическом стацио-
наре с обычным наблюдени-
ем. Сразу же встал вопрос: 
неужели 80-летний инвалид, 
имеющий множество забо-
леваний, который еле пере-
двигается из-за болезни ног, 
стал таким опасным, что его 
принудительно, под конвоем 

нужно доставлять в стацио-
нар психиатрической боль-
ницы?

Некоторые правозащит-
ники признали Лапицкого 
политическим заключенным. 
Их доводы следующие.

Олег ВОлЧеК, юрист, 
руководитель правозащит-
ного центра «Правовая 
помощь населению» (Киев):

– Следует отметить, что 
в соответствии с Законом 
«Об оказании психиатриче-
ской помощи» и приказом 
Министерства здравоохра-
нения «О порядке оказания 
психиатрической помощи в 
Республике Беларусь»  (от 
05.11.1999 №337) прину-
дительная госпитализация 
гражданина   в   психиатри-
ческий стационар осущест-
вляется  добровольно  по  его  
письменной просьбе, с согла-
сия законного представителя  
либо без его согласия,  если 
его  обследование  и лечение 
возможны только в условиях  
стационара, а  психическое 
расстройство (заболевание) 
обусловливает:

– его непосредственную 
опасность для себя и (или) 
окружающих;

– его беспомощность,   
то   есть   неспособность   
самостоятельно удовлетво-
рять основные жизненные 
потребности;

– существенный вред его 
здоровью вследствие  ухуд-
шения психического  состоя-
ния,  если он будет оставлен 
без психиатрической помо-
щи.

Кроме того, скорая (неот-
ложная) психиатрическая 
помощь оказывается паци-

енту, у которого внезапно 
возникло и (или) обостри-
лось затяжное психическое 
расстройство (заболева-
ние) с тяжелым, стойким 
или часто обострявшимися 
болезненными проявления-
ми. Пациент доставляется в 
лечебное учреждение в том 
случае, если есть решение 
главного врача территори-
ального специализированно-
го  лечебно-профилактиче-
ского  учреждения по согла-
сованию с территориальным 
органом здравоохранения.

Правозащитный центр 
«Правовая помощь населе-
нию» считает, что в отноше-
нии Александра Лапицкого 
применяется незаконное 
насилие, связанное с экс-
тренным водворением на 
принудительное лечение в 
больницу.

Заключение судебно-
психиатрической экспер-
тизы врачей-психиатров 
Н.В.Русак, М.В.Подоляк, 
О.М.Невдах нами обжа-
лованы  в рамках  частной  
жалобы на имя председа-
теля Минского городско-
го суда на решения судьи 
Фрунзенского района 
г.Минска Д.Г.Лукашевича. 
Защита   просит  отменить 
решение суда о применении 
в отношении Александра 
Лапицкого принудительных 
мер безопасности и лечения 
в психиатрическом стацио-
наре ввиду недоказанности 
совершения Александром 
Лапицким общественного 
деяния и отсутствия доказа-
тельств, что он представляет 
опасность по своему психи-
ческому состоянию. В жало-

бе мы просим суд приоста-
новить исполнение решения 
районного суда, пока идет 
процедура обжалования 
постановления суда.

Александр Лапицкий по 
месту жительства характери-
зуется положительно, жалоб 
от соседей, представителей 
государственных органов на 
его неадекватное поведение 
не поступало. Во время раз-
бирательства дела Лапицкий 
присутствовал  в суде, где 
к нему также не было пре-
тензий со стороны судебных 
и правоохранительных орга-
нов. Он очень больной чело-
век, физически мало пере-
двигается. Проживает один 
у себя в квартире, но дети 
с ним поддерживают связь 
ежедневно.  Ранее он никогда 
не состоял на учете у психиа-
тра и до последнего момента 
к нему домой ни разу   не 
приходил врач-психиатр из 
местной поликлиники. 

Несмотря на это, в 
нарушение ст.18 Закона о 
психиатрической помощи 
его насильно, против его 
воли доставили в больни-
цу сотрудники милиции, 
хотя при этом должен при-
сутствовать врач-психиатр, 
близкие родственники. И 
если пациент отказывается, 
то составляется акт, но ни в 
коем случае нельзя насильно 
этапировать такого челове-
ка в стационар к больным 
людям.

У нас, правозащитни-
ков, вызывает опасение тот 
факт, что если по решению 
суда человек попадает в 
данное заведение, то врачи 
в соответствии с протоко-

лом Минздрава о психиа-
трической помощи обязаны 
начинать лечение пациента. 
И здесь кроется опасность 
для Александра Лапицкого, 
так как к нему могут приме-
няться сильнодействующие 
препараты, которые могут 
ухудшить его состояние здо-
ровья. Несмотря на то, что 
Лапицкий был против поме-
щения в больницу, выходит, 
врачи просто так выпустить 
его не могут. Для этого, ско-
рее всего, будет проведена 
врачебная комиссия, которая 
может сделать заключение 
о его дальнейшем пребыва-
нии в стационаре.  Поэтому 
сегодня у нас главная задача 
– немедленно его освободить. 
Мы, правозащитники, поста-
вили в известность междуна-
родные организации о начале 
общественной кампании по 
освобождению очередного 
политзаключенного.

Проблемы у Александра 
Лапицкого начались, когда 
он стал в интернете, на фору-
мах различных независимых 
интернет-изданий публико-
вать  заключения как спе-
циалист в области химиче-
ских наук о невозможности 
совершения взрыва в метро 
Коноваловым и Ковалевым, 
так как обвиняемые, по его 
убеждению, не могли в силу 
своих знаний и навыков 
совершить такое преступле-
ние. Он утверждал, что к 
этому могут быть причастны 
подготовленные люди, кото-
рые работают в спецслуж-
бах. В письмах просил не 
расстреливать Коновалова и 
Ковалева.

Глеб КРАВЧЕНКО.

ПАЗІЦЫЯ

Ці пачуюць Леаніда Лыча і Міколу Савіцкага  
ў Палаце прадстаўнікоў?

Знаных прафесараў 
прадстаўляць не трэ-
ба. Нягледзячы на сталы 
ўзрост, яны вядуць нязгас-
ную барацьбу за выратаван-
не беларускай мовы. З гэтай 
мэтай звярнуліся і да нядаўна 
абраных дэпутатаў Палаты 
прадстаўнікоў Нацыянальнага 
сходу Рэспублікі Беларусь.

Аксакалы нацыянальнага 
адраджэння напісалі:

“Шаноўныя дэпутаты! 
Не дапусціце такога, каб Вы 
сталі маўклівымі, бяздзейнымі 
сведкамі этнічнага вымірання 
беларусаў,  паказвайце сваім 
выбаршчыкам, што вы 
самавітыя, годныя і здольныя 
спыніць культурную, духоўную 
дэградацыю беларусаў з-за 
ўпартага  навязвання ім 
чужых культурна-моўных 
стандартаў. Спыніце “мірную” 
спробу адабраць у беларусаў 
права на сваю нацыянальна-
моўную культуру і дзяржаўны 
суверэнітэт”.

Кранаюць такія словы 
паважаных навукоўцаў:

“Хворыя на нацыяналь-
ны нігілізм людзі абыякавыя 
да ўсяго. Іх у аднолькавай 
ступені не цікавяць ні нацы-

янальная культура і мова, ні 
прыгажосць роднай прыро-
ды, ні стан эканомікі краіны, 
яе экалогія і г.д. З хворай  
нацыянальнай свядомасцю 
чалавек без усялякага розду-
му ідзе на здзяйсненне любо-
га злачынства, бо ён не жыве 
інтарэсамі свайго народа. 
Усяго гэтага ніколі не дазволіць 
сабе чалавек, прасякнуты 
карэннымі нацыянальнымі 
інтарэсамі Бацькаўшчыны”.

Леанід Лыч і Мікола 
Савіцкі лічаць, што “сва-
ёй заганнай нацыянальнай 
палітыкай улады, можна бес-
памылкова сцвярджаць, ужо 
прывялі беларускую мову на 
ГАЛГОФУ. Галоўнае, адмет-
нае, самабытнае, самае дара-
гое багацце народа  Рэспублікі 
Беларусь, якое толькі і дае яму 
права называцца беларусамі, 
бязлітасна раскрыжавана”.

Яны спадзяюцца, што 
сярод дэпутатаў знойдуцца 
асобы, якія “не пабаяцца даць 
бой дзяржаўнай культурна-
моўнай палітыцы, якая не 
адпавядае карэнным інтарэсам 
Бацькаўшчыны, паказаць, што 
яна вядзе не толькі да  поўнага 
размывання нацыянальнай 

ідэнтычнасці беларусаў, але 
і да страты палітычнага 
суверэнітэту краіны”.

Аўтары звароту нагадалі 
некаторыя факты з гісторыі 
нашай шматпакутнай зямлі, 
маўляў, вы, сённяшнія дэпу-
таты, бярыце прыклад з тых 
палітыкаў-патрыётаў, якія 
гатовы былі прыняць нават 
смерць, каб толькі родны край 
не стаў жаданай здабычай для 
чужой дзяржавы. “Згадаем 
пра гераічны вычын пасла ад 
Наваградскага ваяводства 
Тадэвуша Рэйтана, які мужна 
супраціўляўся спробам валь-
нага Сойма Рэчы Паспалітай 
зацвердзіць здрадніцкі акт 
аб першым  падзеле Рэчы 
Паспалітай (1772 г.), у выніку 
якога значная частка бела-
рускай зямлі перайшла  цар-
скай Расіі. Дамагчыся такога 
жаданага выніку не ўдалося 
паслу-патрыёту. Тады ён, каб 
перашкодзіць сваім калегам 
пакінуць залу пасяджэнняў, лёг 
крыжам ля дзвярэй і на ўвесь 
голас закрычаў: “Забіце мяне, 
затапчыце, але не забівайце 
Бацькаўшчыны!” А меў жа ён 
тады трохі больш за 30 гадоў! 
А колькі сапраўдных беларускіх 

нацыянальных герояў, пры-
чым высокаадукаваных для 
свайго часу, улілося і сама-
ахвярна змагалася ў 1863– 
1864 гадах у шэрагах нацыя-
нальна-вызвольнага паўстання 
на чале з Кастусём Каліноўскім! 
Сёння нам вельмі патрэбны 
такія нацыянальныя героі-
патрыёты, без якіх нельга 
разлічваць на поспех нацыя-
нальна-культурнага адраджэн-
ня беларускага народа, захаван-
не дзяржаўнага суверэнітэту 
яго Бацькаўшчыны”, – 
вось вытрымка са зваро-
ту прафесараў Л.Лыча і 
М.Савіцкага.

На іх думку, дэпутатам 
Палаты прадстаўнікоў  неаб-
ходна: 

а) аднавіць дзейнасць 
гістарычных законаў, прынятых 
да ўсталявання прэзідэнцкай 
сістэмы кіравання (Закон 
Беларускай Савецкай 
Сацыялістычнай Рэспублікі “Аб 
мовах у Беларускай ССР” (26 
студзеня 1990 года), Пастанова 
Вярхоўнага Савета Беларускай 
ССР “Аб парадку ўвядзення 
ў дзеянне Закона Беларускай 
ССР “Аб мовах у Беларускай 
ССР” (26 студзеня 1990 года) і 

Закон “Аб дапаўненні артыку-
ла 68 Канстытуцыі Беларускай 
ССР”(26 студзеня 1990 года);

б) альбо ў бліжэйшы час 
прыняць новы закон аб адзінай 
дзяржаўнай мове – беларускай. 
У Расійскай Федэрацыі, ва ўсіх 
створаных на постсавецкай 
прасторы краінах дзяржаўнай 
мовай з’яўляецца толькі мова 
карэннага этнасу;

в) праводзіць пасяджэнні 
Палаты прадстаўнікоў на род-
най беларускай мове – пер-
шай дзяржаўнай паводле дзе-
ючай Канстытуцыі Рэспублікі 
Беларусь;

г) прыняць заканадаўчы 
акт аб стварэнні ўласнага тэле-
канала Палаты прадстаўнікоў 
ці вызначыць хоць бы гадзіны 
для трансляцыі пасяджэнняў 
на існуючых тэлеканалах, 
каб павысіць аўтарытэт 
заканадаўчай улады, выхаваць 
у народа павагу да дэпутатаў, да 
палітычнай сістэмы ў цэлым.

Цікава, ці пачуюць 
шаноўных прафесараў Леаніда 
Лыча і Міколу Савіцкага 
парламентарыі? Ці ў чарговы 
раз іх палымяныя словы заста-
нуцца пустым гукам?

Тамара КУЖЭЛЬ.

ПРАВЫ ЧАЛАВЕКА

Ці даб’ецца Тамара Сяргей пакарання для падпалкоўніка Гаркавага?
Гісторыя праваабаронцы Тамары Сяргей, якую ў дзень інаўгурацыі А.Лукашэнкі 6 лістапада мінулага года затрымалі па лжывым абвінавачанні ў рабаванні, атрымала працяг.

Пра гэтую дзікую сітуацыю 
“Народная Воля” пісала неаднойчы 
і з усімі падрабязнасцямі. Сутнасць 
яе такая. Раніцай 6 лістапада 2015 
года Тамара Сяргей і актывісты 
грамадскай ініцыятывы “Супраць 
беззаконнасці ў пракуратуры і судах” 
збіраліся з мінскага чыгуначнага вак-
зала ехаць да Палаца Незалежнасці, 
каб расцягнуць плакаты падчас 
з’яўлення там Аляксандра Лукашэнкі. 
Аднак Тамару Сяргей затрымала 
на вакзале міліцыя. Падпалкоўнік 
сяргей Гаркавы і старшы прапарш-
чык сяргей Махнач патлумачылі 
праваабаронцы, што паступіла заява 
ад нейкай грамадзянкі Тарасавай, 

што Тамара адкрыта скрала ў яе 300 
долараў каля абменнага пункта на 
трэцім паверсе вакзала. Сяргей на 
той паверх нават і не падымалася, 
але 4 гадзіны мусіла правесці ў паста-
рунку, дзе яе дапрасілі, абшукалі і, 
не складаючы ніякіх пратаколаў, 
адпусцілі.

Тамара Сяргей для сябе выра-
шыла гэтую сітуацыю проста так 
не пакідаць. Спачатку пачала пісаць 
скаргі аб незаконным затрыманні. 
Звярталася і да міністра ўнутраных 
спраў Ігара Шуневіча, і да генпраку-
рора аляксандра Канюка. У рэшце 
рэшт займацца праверкай па яе лістах 
даручалі тым, хто яе затрымліваў. 

Не дзіва, што правяраючыя ў дзе-
яннях супрацоўнікаў унутраных 
спраў парушэнняў заканадаўства не 
знайшлі. Тады Сяргей запатраба-
вала правесці праверку і ўзбудзіць 
крымінальную справу ў дачыненні 
да грамадзянкі Тарасавай, якая, 
упэўнена праваабаронца, узвяла на 
яе паклёп і павінна за гэта адказваць 
па законе. І вось тут высветліліся 
цікавыя падрабязнасці.

Аказваецца, што ніхто пісьмовай 
заявы ад грамадзянкі Тарасавай не 
прымаў, пашпартных дадзеных не 
браў і яна, “згодна з даведкай з адрас-
на-даведачнага бюро, у Рэспубліцы 
Беларусь не значыцца”. Далей–болей. 

У афіцыйных адказах праваахоўнікі 
пісалі, што грамадзянка, якая назва-
ла сябе Тарасавай, магла “добрасум-
ленна памыляцца” і таму ў яе дзе-
яннях “адсутнічаюць прыкметы 
складу злачынства, прадугледжанага 
арт.400 КК Рэспублікі Беларусь (заве-
дама лжывы данос)”.

Тое, што шукаць паклёпніцу 
ніхто не стаў, праваабаронцу не 
здзівіла. Тамара Сяргей звярну-
ла ўвагу на іншую акалічнасць: 
“Мяне затрымліваў не зялёны юнак, 
а падпалкоўнік Сяргей Гаркавы. 
Чаму ён паверыў словам нейкай 
дзяўчыны, па выглядзе алкагалічкі? 
Чаму не запатрабаваў у яе пашпарт, 

не запісаў дадзеныя, у рэшце рэшт 
не высветліў, хто яна такая, дзе 
жыве, а ўзяў і адпусціў? – справядліва 
ставіла пытанні праваабаронца. – 
Паводле нашых законаў, заява пры-
маецца толькі ў пісьмовай форме і 
чалавека абавязкова папярэджва-
юць пра адказнасць за лжывы данос. 
Ананімныя звароты не прымаюцца да 
разгляду, і тым больш па ананімках, 
калі гэта не паведамленне аб выбуху 
або тэракце, не праводзяцца працэсу-
альныя дзеянні. Што гэта за міліцыя 
такая, якая не ведае законы?! Што за 
падпалкоўнікі такія непісьменныя?!”

Адным словам, адказ з ГУУС 
Мінгарвыканкама Тамару Сяргей не 

задаволіў, і яна звярнулася ў пра-
куратуру Мінска са скаргай, у якой 
прасіла “правесці праверку не толькі 
ў дачыненні да Тарасавай Т.Н., 
але і ў дачыненні да супрацоўнікаў 
міліцыі, якія мяне затрымалі па 
заяве неўсталяванай асобы, а затым 
абшукалі і дагледзелі”.

І вось нядаўна Сяргей атрыма-
ла адказ з пракуратуры. Ранейшая 
пастанова, у якой сцвярджалася, што 
ў дзеяннях міліцыянераў Гаркавага і 
Махнача парушэнняў заканадаўства 
няма, адменена. Па заяве Сяргей пра-
куратурай горада дадзены ўказанні 
начальніку ГУУС Мінгарвыканкама 
правесці дадатковую праверку.

– Я вельмі хацела б, каб былі пака-
раны супрацоўнікі міліцыі, – кажа 
Тамара Сяргей. –  Каб іншым не было 
панадна. І я буду гэтую сітуацыю 
даводзіць да лагічнага канца. А 
менавіта – дамагацца прыцягнення да 
адказнасці падпалкоўніка Гаркавага. 
Калі мяне затрымлівалі, я яму казала: 
«Я не проста грамадзянка, я юрыст, 
праваабаронца. Я – публічны чала-
век. І вам усё тое беззаконне, што вы 
чыніце, проста так з рук не сыдзе». На 
што ён заўважыў: «Я заўсёды гатовы 
адказваць за свае дзеянні!» Вось хай і 
адказвае. Калі трэба будзе звяртацца 
ў суд, падам заяву і туды”.

Вольга ГРЫНЯВІЦКАЯ.

Не выключана, што наступныя парламенцкія выбары ў Беларусі 
пройдуць па мажарытарна-прапарцыянальнай сістэме. Гэта 

азначае, што адна палова дэпутатаў будзе абірацца ў 
аднамандатных акругах, а другая – па партыйных спісах.
Але ці маюць нашы партыі дастатковую папулярнасць у 

грамадстве? Ці ведаюць увогуле пра іх існаванне беларусы і 
асабліва моладзь?

Карэспандэнт “Народнай Волі” звярнуўся да студэнтаў 
беларускіх ВНУ з пытаннем:

Якія беларускія 
партыі вы ведаеце?

Марыя Ківель,  
эканамічны факультэт БДУ,  
4-ы курс:
– Чула 

толькі пра 
П а р т ы ю 
Б Н Ф . 
Але пра 
к а н к р э т -
ныя дзеянні партыі, хто яе 
ўзначальвае – не ведаю.

Думаю, што я не такая ўжо 
непісьменная. Справа, маг-
чыма, у саміх партыях. Дзе і 
як яны сябе рэкламуюць? Як 
прадстаўлены ў сацыяльных 
сетках? Я пра іх даведалася б, 
калі б пра іх часта ўзгадвалі ў 
сацыяльных сетках мае сябры 
і знаёмыя.

Рыгор Жалняровіч, 
студэнт 4-га курса факультэта 
«Лячэбная справа» Віцебскага 
дзяржаўнага медуніверсітэта:

– Мала пра 
якія партыі 
чуў, а 
прозвішчы 
лідараў уво-
гуле не наза-
ву. Усе партыі, 
на мой погляд, неда- с т а т -
кова масавыя. Няма ўхілу на 
шырокую публіку. Каб пры-
цягнуць у свае шэрагі моладзь, 
трэба, думаю, больш актыўна 
прысутнічаць у сацыяльных 
сетках, больш даходліва і зра-

зумела тлумачыць палітычныя 
праграмы, быць на адной 
хвалі, ісці ў нагу з часам.

Алег Чырыца,  
выпускнік факультэта 

транспартных камунікацый 
БНТУ:

– Здаецца, партый у краіне 
каля 17, але 
ведаю толькі 
П а р т ы ю 
БНФ. Хто 
дзе лідар 
– не магу 
сказаць. Знаю 
толькі, што ёсць Анатоль 
Лябедзька…

Вольга Касмачова, 
студэнтка філалагічнага 

факультэта БДУ:
– Я амаль 

нічога не 
ведаю пра 
нашы партыі. 
З аднаго 
боку, канеш-
не, таму, што 
ніколі глыбока не 
цікавілася палітыкай. Але, з 
іншага боку, і партыі самі ў 
народ не ідуць, іх дзейнасць 
альбо не навідавоку, аль-
бо не мае істотных вынікаў. 
Таму мая маленькая пара-
да: крыху больш гэтыя 
вынікі “відавочыць”, а такса-
ма заклікаць непартыйную 
моладзь дапамагчы.

Канстанцыя Герасіменка, 
студэнтка 2-га курса 
Беларускай акадэміі 

мастацтваў:
– Партыю 

БНФ, канеш-
не, ведаю. 
Таму што ўсе 
а д п у с к а ю ц ь 
жартачкі кштал-
ту: “Ты што, БНФавец?”, гэта 
калі чалавек па-беларуску 
размаўляе…

А калі сур’ёзна, партыям 
трэба неяк больш актыўна 
заяўляць аб сабе, моладзь 
далучаць.

Мікола Заяц,  
студэнт Інстытута  

журналістыкі 
БДУ:

– Ведаю 
ш м а т 
п а р т ы й , 
п а к о л ь к і 
цікаўлюся грамадска-

палітычным жыццём Беларусі. 
Хаця ў асноўным даведва-
юся аб іх дзеяннях падчас 
парламенцкіх ці прэзідэнцкіх 
выбараў.

Ці хацеў бы я стаць сябрам 
той ці іншай партыі? Не, таму 
што пакуль не магу вызначыц-
ца, хто з іх лідараў найбольш 
адпавядае маім меркаванням 
аб эканоміцы, палітыцы і г.д.
Апытваў Багдан САКАЛОЎ.

РЭАКЦЫЯ

Шуневіч са зваротам азнаёміўся, але  
ад каментарыяў пакуль адмаўляецца

На мінулым тыдні ледзь 
не на ўсіх незалежных сайтах 
была апублікавана петыцыя 
на імя міністра ўнутраных 
спраў Ігара Шуневіча. Яе 
змест – вынік працы фору-
му “Свабоду палітвязням 
Беларусі. Не – бязмежжу і 
беспакаранасці праваахоўных 
органаў Беларусі!”, у якім 
бралі ўдзел вядомыя  пра-
ваабаронцы і палітыкі. Гэта 
адкрыты зварот, падпісацца 
пад ім можа кожны жадаючы 
грамадзянін Беларусі. Учора 
пад зваротам было ўжо амаль 
3 тысячы подпісаў.

Пачынаецца петыцыя з 
нагадвання, што па Законе 
аб органах унутраных спраў 
праваахоўнікі абавязаны аба-
раняць жыццё і здароўе гра-
мадзян, забяспечваць пара-
дак, дзейнічаць на прынцы-
пах законнасці і гуманізму. 
Аднак “апошнім часам бела-
рускае грамадства кожны 
дзень бударажаць, шакіруюць 
навіны аб злачынствах, якія 
здзяйсняюцца супрацоўнікамі 
органаў унутраных спраў 
Рэспублікі Беларусь”, – кан-
статуюць аўтары ліста. І 
каб не быць галаслоўнымі, 
пералічваюць 18 фактаў 
падобных парушэнняў з 

канкрэтнымі прозвішчамі і 
датамі. 

Напрыклад, узгадваец-
ца інцыдэнт з падлеткам, які 
быццам бы ўдарыў амапаўца, 
пра штурм кватэры педыя-
тра Дзмітрыя Серады, пад-
час якога гаспадар кватэры 
быў збіты, а дзіця і цяжар-
ная жонка напалоханы. 
Потым высветлілася, што 
міліцыянеры памыліліся, 
але да гэтага часу ніхто з 
супрацоўнікаў міліцыі не 
панёс пакарання. Таксама ў 
лісце ўзгадваюцца факты 
пра збіццё актывіста Зміцера 
Дашкевіча і журналіста 
Паўла Дабравольскага, жор-
сткае збіццё бабруйскім 
АМАП заўзятараў футболь-
нага клуба «Гомель» і іншыя 
інцыдэнты з балельшчыкамі, 
пра смерці ў жодзінскім СІЗА 
Ігара Барбашынскага і Ягора 
Пратасені.

“Гэтыя некалькі эпізодаў 
за 2016 год – макушка айс-
берга, малая доля тых 
злачынстваў, за якімі стаяць 
супрацоўнікі органаў унутра-
ных спраў”, – лічаць аўтары 
звароту і патрабуюць “неад-
кладна навесці парадак у орга-
нах унутраных спраў”,” “аба-
вязкова праверыць псіхічнае 

здароўе супрацоўнікаў МУС”, 
“навесці парадак у турмах, 
спыніць здзекі з арыштава-
ных, асуджаных”, “звольніць з 
пасады кіраўніка МУС па гра-
мадскай бяспецы, кіраўніка 
ГУУС Мінгарвыканкама, яго 
намесніка па грамадскай 
бяспецы, начальніка мінскага 
АМАПа, начальніка ДВП, якія 
не выконваюць свае абавязкі”. 

«Калі вы, Шуневіч Ігар 
Анатольевіч, не кантралюе-
це сітуацыю, не спраўляецеся 
з пастаўленымі перад Вамі 
задачамі ці не ведаеце, як іх 
вырашыць, то Вы, як афіцэр, 
які мае гонар і годнасць, 
павінны падаць у адстаўку”, 
– такімі словамі заканчваецца 
зварот да міністра МУС.

Паводле слоў начальніка 
ўпраўлення інфармацыі і 
грамадскіх сувязяў МУС 
Канстанціна Шалькевіча, 
з тэкстам петыцыі Ігар 
Шуневіч азнаёміўся.

–  Каментарыяў пакуль 
не будзе, – катэгарычна заявіў 
Канстанцін Шалкевіч. – 
Надуманая там палова... Калі 
каментарый міністэрства 
будзе, то ён з’явіцца на 
нашым сайце.

Ігар ЗАЛЕСКІ.



« Д ы с к у с і й н а - а н а л і т ы ч н а я 
супольнасць «Ліберальны клуб» 
– гэта непалітычная некамерцый-
ная арганізацыя, якая займаецца 
рэалізацыяй даследчых і адукацыйных 
праектаў. «Ліберальны клуб» стварылі 
ў 2007 годзе як нефармальную 
дыскусійную пляцоўку для маладых 
інтэлектуалаў. А 7 снежня 2009 года 
клуб быў афіцыйна зарэгістраваны як 
грамадскае аб’яднанне.

«Ліберальны клуб» не адлюстроўвае 
думкі і пазіцыі дзяржаўных інстытутаў, 
палітычных партый, грамадскіх 
аб’яднанняў або асобных грамадзян.

“Мы імкнёмся аб’ектыўна вывучаць 
і асвятляць сацыяльныя, эканамічныя, 
палітычныя і культурныя працэ-
сы ў Беларусі, – распавёў “Народнай 
Волі” адміністрацыйны дырэктар 
“Ліберальнага клуба” Мікіта Бяляеў. 
– Наша дзейнасць грунтуецца на 
каштоўнасцях адкрытага грамадства: 
індывідуальныя і калектыўныя свабо-
ды грамадзян, дэмакратыя, рынкавая 
эканоміка, вяршэнства права, свабод-

ная канкурэнцыя ідэй і ініцыятыў.
Мы супрацоўнічаем з рознымі 

грамадскімі арганізацыямі, фондамі, 
навукова-даследчымі цэнтрамі і 
інстытутамі, сродкамі масавай 
інфармацыі. Асновай супрацоўніцтва 
з’яўляецца агульнае імкненне да 
выпрацоўкі аптымальных для Беларусі 
палітычных і эканамічных рашэнняў, 
здольных істотна павысіць канкурэн-
таздольнасць эканомікі, дабрабыт гра-
мадзян, нацыянальную бяспеку, а так-
сама ўзровень даверу паміж уладамі і 
насельніцтвам.

«Ліберальны клуб» выступае за 
цывілізаваны дыялог паміж усімі 
пластамі беларускага грамадства”.

Сябрам «Ліберальнага клуба» можа 
стаць любы чалавек, які падзяляе 
каштоўнасці і мэты арганізацыі і гато-
вы браць актыўны ўдзел у яе працы. 
Заяўкі ад кандыдатаў на ўступленне 
разглядае савет клуба.

“Для таго каб стаць сябрам 
Ліберальнага клуба, трэба наведваць 
нашы мерапрыемствы, цікавіцца да- 

следчай тэматыкай, вольнай эканомікай 
і прайсці сумоўе з цяперашнімі членамі 
клуба, – распавядае Бяляеў. – Калі вы 
хочаце ўдзельнічаць у нашых мерапры-
емствах, дапамагаць нам, то гэта мож-
на рабіць і без членскіх узносаў».

Дарэчы, сёння ў “Ліберальным клу-
бе” ўсяго 12 членаў.

На якія сродкі існуе арганізацыя?
“У тым ліку і на ўнёскі, – адказ-

вае Мікіта Бяляеў. – Мы грамадская 
арганізацыя, многія нашы члены маюць 
пастаяннае месца працы, хтосьці 
вучыцца, выкладае...”

Стваральнікамі арганізацыі лічацца 
Мікіта Бяляеў і Яўген Прэйгерман.

Мікіце Бяляеву 27 гадоў, ён 
аспірант БДУ. Год таму Мікіта абараніў 

магістарскую дысертацыю ў БДУ па 
тэме “Беларускі шлях: эвалюцыя 
сістэмы дзяржаўнага кіравання”. 
Валодае англійскай мовай. Захапляецца 
сноўбордынгам і веласпортам.

Яўгену Прэйгерману 30 гадоў. 
Ён з адзнакай закончыў факультэт 
міжнародных адносін БДУ. Вучыўся 
ў Вышэйшай народнай школе 
Карлскруну (Швецыя), у магістратуры 
па праграме «Еўрапейская палітыка» 
University of Sussex (Вялікабрытанія). 
Мае дыплом з адзнакай і спецыяль-
ную ўзнагароду як лепшы магістр года. 
Валодае англійскай і шведскай мовамі. 
Захапляецца футболам, кухнямі 
народаў свету.

Марына КОКТЫШ.
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ЗАЯВЛЕНиЕНЕЛЬГА мАЎЧАЦЬ! ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

Даць ім  
пад адно 
месца…

Не, не выпадкова ў апошні час да 
нас у Мінск патокам хлынулі адыёз-
ныя асобы з Расіі. Вось і 25 лістапада 
чакаецца сустрэча ў Палацы 
Рэспублікі  з кім вы думаеце… з 
тым самым Уладзімірам Салаўёвым, 
якога даўно называюць палітычным 
тэлекілерам. Хто хоць адзін раз 
паглядзеў яго шоу пад назвамі “К 
барьеру», «Поединок», «Вечер с 
Соловьевым», запомніў заангажа-
ванасць вядучага, нахрапістасць у 
адстойванні імперскіх поглядаў, 
нападкі на нашу суседку Украіну.

Не сакрэт: на інфармацыйную 
вайну Расія выдаткоўвае велізарныя 
грошы. Крамлём ствараюцца спе-
цыяльныя службы з мэтай уплыву 
на свядомасць грамадзян як сваёй 
краіны, так і краін, што ўваходзяць 
у кола геапалітычных інтарэсаў 
Расіі. Так, на дзяржавы Заходняй 
Еўропы скіравана дзейнасць хол-
дынга “RUSSIA TODAY”, на Беларусь 
– холдынга “Спутник”. Да службы 
ў гэтых і іншых падобных структу-
рах прыцягваюцца спрактыкаваныя 
прафесіяналы, адпетыя шавіністы. 
Не апошняе месца ў гэтай арміі 
маніпулятараў грамадскай думкай 
займае У.Салаўёў.

Праграмы Уладзіміра Салаўёва 
належаць да такой журналістыкі, дзе 
свабода слова выкарыстоўваецца ў 

першую чаргу для распаўсюджвання 
дэзінфармацыі, а сама журналістыка 
падмяняецца прапагандай 
варожасці, гвалту, фактычна робіцца 
рупарам праўладных расійскіх 
ідэолагаў.

У рэчышчы выступлення 
У.Пуціна на апошнім Валдайскім 
форуме салаўёўская прапаганда ідзе 
далей: “Украина не существует сама 
по себе. Она существует только в 
рамках «русского мира», «Россия – 
преемница не только Российской 
империи и Советского Союза, но и 
Киевской Руси», «Киев – мать горо-
дов русских. Не пора ли вернуть 
русский город?» («К барьеру», 13 
кастрычніка).

Літаральна ва ўсіх перада-
чах У.Салаўёва, прысвечаных 
процістаянню з Украінай, неза-
лежнай дзяржавай, прызнанай 
усім светам, ужываецца такі слэнг: 
кіеўская хунта, бандэраўская сволач, 
фашысцкая ўлада і г.д. Вось выра-
зы, агучаныя ў праграме “Вечер 
с Соловьевым” 28 верасня: “На 
Украине ваша бандеровская сволочь 
не победит. Ваша власть – наследни-
ки фашистов” (Сатаноўскі), «Народ 
сметет фашистскую сволочь» 
(Железняк), «Дипломатия долж-
на быть вторичной, военные успе-
хи наши – первичны» (Багдасараў), 

“Никогда на территории бывшего 
СССР нацистская сволочь не побе-
дит” (Салаўёў).

Каментаваць рыторыку 
ўдзельнікаў гэтак званых дыскусій 
залішне. Яны гавораць самі за сябе.

Паводле законаў журналістыкі, 
У.Салаўёў як вядучы і інтэрв’юэр 
павінен прытрымлівацца нейтраль-
най пазіцыі, разглядаць розныя  
пункты гледжання праблемы, 
аб’ектыўна і справядліва даваць 
ацэнкі падзеям і фактам, якія 
абмяркоўваюцца ўдзельнікамі пера-
дачы. Але яго эфір сведчыць аб 
процілеглым. Чалавек, які выказ-
вае ўласную думку, што не супадае 
з меркаваннем вядучага, трапляе 
пад “шквальны абстрэл” абсалютнай 
большасці падабраных удзельнікаў 
шоу, падвяргаецца знявазе, хамскім 
нападкам. Такі “піяр” патрэбны, 
каб праз прыніжэнне асобы знява-
жыць краіну, прадстаўніком якой 
з’яўляецца апанент, праз варожасць да 
іншадумства стварыць вобраз ворага.

На жаль, беларускае грамад-
ства жыве ў чужой інфармацыйнай 
прасторы. Акрамя прадукцыі 
У.Салаўёва беларускаму гледачу 
прапаноўваюцца на расійскіх кана-
лах і іншыя палітычныя яе кло-
ны: “Время покажет”, “60 минут», 
«Большинство”. Назвы розныя, а 

сутнасць адна. Аднолькавая канцэп-
цыя падрыхтоўкі відовішчаў, прыё-
мы і метады работы стваральнікаў 
шоу, адны і тыя ж удзельнікі пера-
дач жвава пераскокваюць з кана-
ла на канал. Гэтыя расійскія кана-
лы ўваходзяць у танны сацыяльны 
пакет на тэрыторыі Беларусі, што 
дае ім шырокую аўдыторыю, то бок 
масавага гледача. Праўда, чалавек 
можа не глядзець праграму, якая 
напоўнена разбуральнай энергеты-
кай, і выключыць тэлевізар. Але хто 
ведае, які працэнт грамадзян нашай 
краіны не выключаюць тэлевізар 
і глядзяць гэтыя праграмы і з-за 
замбіраванасці падзяляюць пазіцыю 
іх аўтараў, а гэта значыць, фактыч-
на з’яўляюцца прыхільнікамі чужой 
ідэалогіі?

Магчыма, прыезд ідэалагічнага 
пастара суседняй дзяржавы ў Мінск 
для непасрэднай сустрэчы са сваёй 
загадзя падрыхтаванай тэлевізійнай 
хлуснёй паствай і ёсць праверка 
гатоўнасці часткі беларускага гра-
мадства пайсці ў адной плыні з 
“імперскім расійскім гіперэтнасам” 
(тэрмін узяты з разваг Салаўёва і К° 
аб рускай нацыянальнай ідэі падчас 
перадачы  6 лістапада).

Нашаму грамадству, нарэш-
це, неабходна асэнсаваць тую 
вялікую небяспеку, якая пад мар-

кай палітычных дыскусій сыходзіць 
кожны дзень з блакітнага экрана, а 
зараз і з розных сталічных залаў, 
гаспадарамі якіх пачуваюць сябе 
маскоўскія эмісары. Яны прыязджа-
юць да нас не з добрай воляй, а каб 
яшчэ больш паўплываць на свядо-
масць беларусаў, каб убіць у нашы 
галовы свае імперскія паняцці аб 
Маскве як трэцім Рыме.

Менавіта скажэнне рэчаіснасці – 
шлях да змены межаў і ўзброеных 
канфліктаў між дзяржавамі. 
Вайна, што вядзецца з 2014 года 
ва Украіне, была б немагчыма без 
інфармацыйных і прапагандысцкіх 
чыннікаў. Салаўёў у Мінску – 
адкрыты выклік дэмакратычнай 
супольнасці Беларусі, як і суседняй 
братняй Украіне і яе народу.

Узгадаем словы міністра аба-
роны Польшчы А.Мацэровіча: 
“Інфармацыйная вайна здольная 
зрабіць дзяржаву бездапаможнай, 
зрабіць так, што яна нават без вайны 
стане здабычай для суседзяў”.

У такім выпадку ці не даць нам 
пад адно месца ўсялякім салаўёвым, 
якія якраз і пруцца ў Мінск з адной 
мэтай – падарваць устоі нашай дзяр-
жавы, нашага талерантнага грамад-
ства?

Ада ЧАЛЕЙ, сябра Сойму руху 
салідарнасці “Разам”.

КАЛОНКА АЛЕСЯ НЯЎВЕСЯ

Як я змагаўся за беларускую мову  
ў магазіне рытуальных паслуг

Нядаўна мяне напаткала вялікае 
гора. І я вымушаны быў звярнуцца 
ў магазін рытуальных паслуг, каб 
набыць адпаведны атрыбут для 
ўшанавання памяці стрыечнай 
сястры. Балазе магазін амаль побач 
з домам, у якім я пражываю, – на 
вуліцы Несцерава.

Падаю тэкст для напісання на 
жалобнай стужцы. І тут жа чую:

– На белорусском мы не пишем, 
только на русском.

Звяртаю ўвагу, што такім чынам 
парушаецца закон аб мовах. У адказ 
спасылка на Лукашэнку: маўляў, ён 
жа гаворыць па-руску.

У самоце і з абурэннем пакідаю 
ўстанову, якая дзейнічае пад 
шыльдай “Таварыства з абмежаванай 
адказнасцю “Адэль-фос”. Успомніў, 
што на вуліцы Аранскай таксама 

ёсць магазін рытуальных паслуг.
– Ды мы вам напішам на любой 

мове, – сказаў мне адзін з прадаўцоў. 
Пры гэтым пацікавіўся, якога полу 
і якога ўзросту нябожчык. Пакуль 
словы выводзіліся на стужцы, ён 
прапанаваў адпаведны кошык 
з кветкамі, праз некалькі хвілін 
замацаваў стужку так, каб не 
баўталася, ды ўпакаваў усё ў вялікі 
цэлафанавы пакет.

Я не стаў бы пісаць пра ўсё 
гэта, калі б не далейшы працяг 
гісторыі пасля таго, як я ў першым 
магазіне вырашыў зрабіць запіс у 
Кнізе заўваг і прапаноў. Неўзабаве 
атрымаў афіцыйны адказ. Вось ён:

«На Вашу запись в Книге заме-
чаний и предложений от 12 октя-
бря 2016 года сообщаю следующее. 
На сегодняшний день отсутствует 

техническая возможность надписи 
ленты принтером на белорусском 
языке по причине отсутствия на 
клавиатуре компьютера белорус-
ской азбуки. Вам было предложено 
осуществить надпись на ленте спе-
циальным маркером, однако Вы от 
данного предложения отказались.

Директор ООО «Адэль-фос»
П.А.Поляков».

Я не апісваю, з якой цяжкасцю 
я дабіўся, каб усё ж атрымаць Кнігу 
заўваг і прапаноў. На маё законнае 
патрабаванне мяне сталі палохаць 
міліцыяй і імітаваць, быццам 
яны яе ўжо выклікаюць. Хутка 
прыехаў дырэктар, але ён нават не 
прадставіўся. Дарэчы, нельга было 
даведацца і прозвішчы прадаўцоў.

Ліст ад спадара Палякова я 
вярнуў з допісам: маўляў, прашу 

даць адказ на мове, на якой 
зроблены запіс, а атрыманы адказ 
лічу знявагай і адпіскай.

А цяпер даю вытрымкі з 
дыктафоннага запісу, які я зрабіў 
падчас гутаркі з работнікамі 
магазіна рытуальных паслуг, што на 
вуліцы Несцерава. Лічу, што гэта 
была адкрытая спроба абвінаваціць 
мяне ў русафобіі.

– Такая позиция у вас и у воен-
ных Украины: кто не скачет, тот 
маскаль… (Не зразумела, з якой 
нагоды гэта сказана і дзеля чаго?)…

– Как вам не стыдно так отно-
ситься к русскому языку? У нас пре-
зидент говорит по-русски… (Я ні 
слова не сказаў пра рускую мову.)

– Я и директор не белорусы… 
(А я ў іх і не пытаўся, хто яны па 
нацыянальнасці.)

– Почему у вас такое пренебре-
жение к русскому языку?.. (?!)

Вось да чаго дажыліся! Я, 
беларус, не магу папрасіць прыгожа 
напісаць на беларускай мове 
некалькі слоў. Не ад рукі, не абы як, 
а выкарыстоўваючы камп’ютарныя 
тэхналогіі. Замест таго каб 
выконваць закон, спасылаюцца на 
прэзідэнта, маўляў, ён размаўляе 
па-руску.

Шмат нерваў я згубіў, але ўсё 
ж дасягнуў жаданага. Неўзабаве 
на прылаўку згаданага магазіна 
з’явілася невялічкая аб’ява, што 
надпісы на беларускай мове 
робяцца спецыяльным маркерам. А 
што, нельга было вырашыць такую 
праблему раней?

Мікола ЛАВІЦКІ, пенсіянер.
Мінск.

Калі жонка ў блудзе, 
 грошай болей будзе
У Магілёве пры дапамозе інтэрнэта дзяцюк запатрабаваў у 

палюбоўніка сваёй жонкі 1000 долараў, інакш, маўляў, паведамлю 
пра інтымную сувязь мужу жанчыны. Гэта значыць, самому 
сабе. Цікава, што палюбоўнік заплаціў.

Па-рознаму ўспрымаюць 
здраду 

Сваёй абранніцы мужы…
Адзін распачынае зваду,
Якая з бойкай на мяжы;
Другі, адчуўшы, што “рагаты”,
Што ён звычайны аблавух,
“Палову” ў якасці адплаты
Ці паганяе каля хаты,
Ці ўлепіць пару аплявух;
Палена ў рукі возьме трэці,
Не страшны нават суд яму:
Ён жонку будзе біць да смерці,
Затым адправіцца ў турму.
Чацвёрты сам палезе ў пельку,
Дазнаўшыся пра жончын блуд,
Або “падсядзе на бутэльку”
І месяц піцьме ад пакут.
Усё звычайна і тыпова,
Хоць варыянтаў ледзь не сто.
А вось дзяцюк, што з Магілёва,
Арыгінальны як ніхто.
Аднойчы ён адчуў таксама,
Што “рогі выраслі” на лбе.
Ды гэта, палічыў, не драма,
Карысць убачыў для сябе
У жончыным бязбожным 

блудзе:
“Калі гульне на старане,
Дык, мовіць так, з яе не ўбудзе,
Прытуліцца і да мяне.
“Таптаць” жа жонку на халяву
Больш палюбоўніку не дам.
Калі ён хоча мець забаву,
Абмацваць цела тут і там,
Дык хай адшчыквае даляры,
Я ўсё-такі законны муж…”
І раганосца грэлі мары,
Што атрымае ладны куш.
Прынамсі, можа быць, 

хоць трошку

Сямейны вырасце бюджэт.
Свайму “намесніку па ложку”
Паведаміў праз інтэрнэт:
“Нядаўна я дазнаўся, дружа,
Што “топчаш” ты адну з кабет.
Для ейнага расцяпы-мужа
Пакуль што гэта ўсё сакрэт.
Калі ты мне заплаціш грошы,
Я мужу не шапну пра ваш 
Занятак вельмі нехарошы…”
І палюбоўнік на шантаж
Паддаўся! Каб з яго каханай,
Крый Божа, не было бяды,
Каб доля не была паганай,
Даў мужу грошы сапраўды.
Муж небараку, зразумела,
Не раз “даіў” з тае пары,
Прымаў за жончынае цела
Ад палюбоўніка дары,
Ды ўсё адно, ён лічыць, мала –
Ракой прыбытак не цячэ.
Няхай бы жонка напаткала
І цешыла кагось яшчэ.
Стаў браць дзяцюк 

камандзіроўкі
(Хоць гэта дужа неўспадоб),
Каб жонку зноўку 

хтосьці лоўкі
У ложак да сябе загроб.
Як толькі палюбоўнік новы
Ягоны праглыне кручок,
Дык раганосец зноў гатовы
Разжыцца трохі за маўчок…

* * *
Ідэю дзецюку падкіну,
Як лепш “узбіцца на рубель”:
Яму наогул “палавіну”
Паслаць патрэбна на панэль.

З ПІСЬмА…

Трэба карэнным чынам 
мяняць сістэму аплаты 

працы кіраўнікоў
Надзвычай 

востра стаіць 
п ы т а н н е 
кадраў. На мой 
погляд, трэ-
ба карэнным 
чынам мяняць 
сістэму апла-
ты працы 
кіраўнікоў. Ці 
ж гэта нар-
мальна, калі 
ш а р а г о в ы я 
р а б о т н і к і 
маюць мізэрны 
заробак, а начальнік – у пяць-
дзесяць разоў большы? Плюс 
службовая машына, плюс 
памочнік, сакратарка…

Зарплата кіраўніка павінна 
ўвязвацца з сярэднім зароб-
кам па прадпрыемстве. 
Калі, напрыклад, рабочыя  
зарабляюць у месяц пяць 
тысяч рублёў, то дырэкта-
ру дастаткова плаціць тысяч 

сем-восем. Не болей. Няхай 
днём і ноччу думае, як пад-
няць узровень вытворчасці на 
прадпрыемстве, палепшыць 
эканамічныя паказчыкі, з тым 
каб фінансавае становішча 
дазволіла павысіць заробкі 
рабочых, а заадно – і сваю зар-
плату.

Расціслаў ВАШКЕВІЧ, 
дырэктар УП “РАСІД-97”.
Мінск.

ЭКСТРЫм

Праз агонь і ваду…
У мінулыя выхадныя ў гарналыжным комплексе “Сілічы”  

пад Мінскам прайшлі незвычайныя спаборніцтвы.

Экстрэмальны бег з 
перашкодамі – для аматараў 
актыўнага адпачын-
ку. Напрыклад, для тых, 
хто вырашыў выступаць 
індывідуальна, арганізатары 
падрыхтавалі трасу працяг-

ласцю 8 кіламетраў, на пра-
цягу якой трэба было пера-
адолець 30 бар’ераў: агонь і 
ваду, канавы і павуцінне з 
вяровак. На шляху да фінішу 
ўдзельнікаў таксама чакала 
перацягванне каната, пера-

нос бярвенняў, перамяшчэн-
не вялізных колаў і нават 
сустрэча з гладыятарамі.

Але нічога – незадаволе-
ных не было. І для многіх 
галоўным і на самай справе 
была не перамога…
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ВАС ЦІКАВІЦЬ…

Каб стаць членам  
«Ліберальнага клуба»...

Апошнім часам даволі часта сустракаю ў газетах і па 
тэлебачанні спасылкі на экспертаў “Ліберальнага клуба”. 
Падкажыце, а што гэта за арганізацыя, калі і кім створана, 
хто ёй кіруе? І ці можна да яе далучыцца?

Валерый ЖАЛЕЗНЫ, Мінскі раён.

Помочь автору письма не так 
уж и сложно. На сегодняшний 
день имеется немало литературы 
(не только советских времен, но 
и последних), посвященной этому 
историческому событию. Поскольку 
с ранее излагавшейся точкой зрения 
люди старшего поколения хорошо 
знакомы, то изложим взгляд уче-
ных, которые не исповедуют боль-
шевистские догмы.

Итак, восстание крестьян в 
Тамбовской губернии происходи-
ло в 1920–1921 годах. Протест был 
вызван тем, что с установлением 
большевистской власти местное 
население лишилось всяких поли-
тических и экономических прав. 
Тем, кто работал на земле, запрети-
ли торговать хлебом и стали заби-
рать его силой. В 1920 году край 
поразила сильная засуха, и зерна 
было собрано всего 12 миллионов 
пудов, а в ходе продразверстки 
планировалось забрать у селян 11,5 
миллиона пудов.

Население Тамбовщины ответи-
ло активным вооруженным сопро-
тивлением. В 1918 году в восста-
ниях и партизанском движении 
против большевиков, продотрядов 
и комбедов приняло участие до 40 
тыс. человек. На их сторону нередко 
переходили красноармейцы, зача-
стую с оружием в руках. В июне 
1920 года на совещании команди-
ров партизанских групп и отрядов 
местной самообороны было решено 
для лучшей координации действий 
объединить все силы в 1-ю и 2-ю 
повстанческие армии.

15 августа 1920 года в селе 
Хитрово Тамбовского уезда вспых-
нуло восстание. Местный комитет 
созданного эсерами Союза трудо-
вого крестьянства разоружил про-
дотряд. Затем сразу в нескольких 
селах крестьяне отказались сдавать 
хлеб и при поддержке партизан 
уничтожили продотряды, местных 
коммунистов и чекистов.

14 ноября 1920 года повстанцы 
решили объединить все свои силы 
под единым командованием. Они 
создали Объединенную партизан-
скую армию Тамбовского края под 
командованием Георгиевского кава-
лера поручика Петра Токмакова, 
происходившего из местных кре-
стьян. Под его началом стояло 
от 20 тысяч до 50 тысяч человек. 
Политическая программа стро-
илась на демократической основе 
под лозунгами свержения боль-
шевистской диктатуры, созыва 
Учредительного собрания, восста-
новления политических и экономи-
ческих свобод.

В советской историографии 
Тамбовское восстание называ-
ли «антоновщиной» по фамилии 
начальника штаба 2-й повстанче-
ской армии эсера А.С.Антонова. 
Однако этот термин появился толь-
ко к началу процесса над эсерами в 
1921 году. Коммунисты хотели изо-
бразить протест крестьян как эсе-
ровский мятеж под руководством 
братьев Антоновых.

ЦК РКП(б), СНК и лично 
В.И.Ленин приняли решительные 
меры для локализации и быстрей-
шей ликвидации восстания, недопу-
щения взаимодействия его руково-
дителей с такими же недовольными 
Советской властью крестьянами на 
Дону, в Воронежской и Саратовской 
губерниях.

В Тамбов срочно выехала пол-
номочная комиссия ВЦИК под 
председательством В.А.Антонова-
Овсеенко. Была резко увеличена 
численность войск, направленных 
на подавление протеста народных 
масс.

Боевыми действиями против 
отрядов повстанцев руководили 
М.Н.Тухаческий, И.П.Уборевич, 
Г.И.Котовский, Н.Е.Какурин, 
И.Ф.Федько, И.В.Тюленев и другие. 
К весне 1921 года ряды мятежни-
ков изрядно поредели, и через год 
с лишним восстание было оконча-
тельно подавлено, а А.С.Антонов, 
один из его главных руководителей, 
бежал и в июне 1922 года был убит 
в перестрелке («Советская военная 
энциклопедия», т.1, 1976).

Следует сказать, что в числе 
других известных палачей крестьян 
были «военный гений» Г.К.Жуков 
(получил орден: убивал много). 
Усмирителем восставших крестьян 
был А.П.Гайдар (Голиков), который 
затем прославился как детский писа-
тель. Легендарный Г.И.Котовский 
при подавлении Тамбовского вос-
стания проявил себя с наилучшей 
по большевистским понятиям сто-
роны. Например, выходя из штаба, 
мог убить двух-трех проходящих 
мимо и ничего не подозревающих 
человек. И.П.Уборевич в процес-
се подавления восстания крестьян 
любил разъезжать на броневике. 
Зачастую по приказу Уборевича из 
деревень в поле выводили местных 
жителей, которых он расстреливал 
двумя пулеметами со своего бро-
невика.

Есть в исследованиях независи-
мых ученых и такие строки: «Летом 
1920 года продотряды, в точности 
как в 1918-м, отбирали у крестьян 
не только «излишки» хлеба, но и 
«проднорму», обрекая их на голод. 
Непокорных избивали, отбирали 
последнюю корову, а то и домаш-
нее имущество. Отряды по борь-
бе с дезертирством угоняли един-
ственных кормильцев многодетных 
семей. 19 августа 1920 года крестья-
не разоружили красный продотряд 
и разогнали Совет в селе Каменка. 
Так началось Тамбовское восстание. 
К октябрю восстание охватило пять 
уездов, где были упразднены орга-
ны Советской власти, перекинулось 
в Воронежскую губернию, пере-
резало важные железнодорожные 
линии и охватило территорию, на 
которой проживало 3,3 миллиона 
населения…»

20 мая 1920 года в селе Карай-
Салтыки Кирсановского уезда 
Тамбовской губернии было про-
возглашено создание нового госу-
дарства: Республики Тамбовского 
партизанского края со всеми права-
ми до проведения Учредительного 
собрания. Глава – местный крестья-
нин Шендякин… Официальными 
лозунгами были «Долой уголов-
но-бандитскую власть предателей 
русского народа – коммунистов!», 
«Да здравствует Великая, Единая и 
Неделимая Россия!», «Да здравству-
ет Учредительное собрание!».

К лету 1921 года интернацио-
нальные части Красной Армии 
насчитывали, по разным оценкам, 
от 182 тысяч до 250 тысяч чело-
век. В Тамбовщину вошли китай-
ские и венгерские части. Прибыло 
9 кавалерийских дивизий и бригад, 
6 бронепоездов, 5 отрядов с круп-
нокалиберными пулеметами. Два 
авиаотряда насчитывали более 40 
самолетов. Во главе войск поста-
вили Тухачевского, разбитого на 
Висле. «Они не щадят себя в бою, а 
также своих жен и детей, бросаясь 
на пулеметы, как волки», – докла-
дывал Тухачевский в ЦК. Именно 
тогда появилась поговорка «тамбов-
ский волк».

12 июня Тухачевский подписал 
приказ об использовании газов. На 
Тамбовщину «народная» Советская 
власть отправила химический полк, 
пять химкоманд, химические сна-
ряды, 250 баков с боевым хлором. 
Много позже в своих сочинени-
ях Тухачевский напишет: «Борьбу 
приходится вести в основном не с 
бандами, а со всем местным насе-
лением…» Тухачевский приказал 
сжигать дотла мятежные деревни, 
подвергать конфискации имуще-
ство и угонять скот. Повстанцы 
ушли из деревень, базировались 
в лесах. Они не хотели подвергать 
риску свои семьи. Тогда ВЦИК 
издал постановление №130, соглас-
но которому создавались концен-
трационные лагеря – для членов 
семей повстанцев. Общее число 
концлагерей неизвестно. Есть кон-
кретные сведения о двенадцати. Два 
концлагеря находились непосред-
ственно в Тамбове. Все известные 
концлагеря были просто участками 
луга, огражденными колючей про-
волокой. Если и кормили, то сырой 
картошкой и сырыми овощами. 

(Окончание на 6-й стр.)

До сих пор многие люди оправдывают большевизм. Мол, 
Ленин и его соратники хотели построить справедливое 
общество, чтобы не было богатых, но и не было бедных. А 
потому и уничтожался так называемый класс кулаков.

В школе нам когда-то говорили, что именно эта цель 
преследовалась при подавлении известного Тамбовского 
восстания. В подробности, правда, никто из учителей не 
вникал, но, помню, протест крестьян назывался кулацко-
эсеровским мятежом.

Может быть, «Народная Воля» просветит меня и всех 
читателей по этому вопросу…

Степан ДУБРОВЧЕНКО.
Гомель.

Тамбовское 
восстание

На четвертый срок
Ангела Меркель на пресс-конференции в Берлине заявила, что вновь будет бороться  

за пост канцлера ФРГ. Будущие выборы в бундестаг она назвала 
 «самыми сложными с момента воссоединения Германии».

Ангела Меркель (в девичестве 
Каснер) – первая женщина-кан-
цлер в истории Германии, зани-
мающая этот пост с 2005 года. 
Имеет польские корни и возглав-
ляет партию ХДС.

Ангела Меркель родилась 
в Гамбурге 17 июля 1954 года 
в семье священника Хорста 
Каснера, настоящая фамилия 
которого была при рождении 
Казмерчак. Через несколько дней 
после рождения Ангелы ее семья 
переехала в ГДР. Детство Ангелы 
прошло в городе Темплин на 
северо-востоке Германии. В шко-
ле юная Ангела отличалась успе-
хами в математике и (внимание!) 
в русском языке.

Ангела Меркель имеет диплом 
физика Лейпцигского универси-
тета им.Маркса.

В студенческие годы нача-
ла интересоваться политикой и 
придерживалась оппозиционных 
взглядов. После университета 
работала в Берлине, в Академии 
наук ГДР, в отделе теоретической 
химии.

В 1982 году Ангела Меркель 

развелась с первым мужем, а уже 
спустя два года познакомилась со 
своим нынешним мужем, хими-
ком Иоахимом Зауэром. Детей у 
нее ни в одном браке не было.

Политическая биография 
Меркель началась еще до объ-
единения Германии. Партия 
«Демократический прорыв», куда 
Ангела устроилась работать в 
1989 году, отличалась непосто-
янством политического курса и 
была замешана в разного рода 
скандалах. В 1990 году партия 
вошла в состав ХДС, и Ангела 
получила хороший старт для рыв-
ка к вершине.

В 1990-х годах Меркель уже 
была федеральным министром 
сначала по делам женщин и моло-
дежи, а затем по охране окружа-
ющей среды. После поражения 
христианского блока на выборах 
1998 года Меркель стала одним из 
преемников «вечного канцлера» 
Коля. В 2000 году Ангела возгла-
вила партию. За 5 лет пребывания 
в оппозиции Меркель укрепила 
свой авторитет не только как 
лидер ХДС, но и как кандидат на 
пост канцлера.

На выборах 2005 года блок 
ХДС/ХСС вернул себе большин-
ство в Бундестаге, и Меркель ста-

ла первой в истории Германии 
женщиной-канцлером, при этом 
побив и возрастной рекорд: на 
момент вступления в должность 
ей был всего 51 год.

На посту канцлера Меркель 
проявляет себя классическим 
технократом, не проводя значи-
тельных реформ, но и не вгоняя 
Германию в застой. Основной 
проблемой Германии был и 
остается приток мигрантов, 
исповедующих ислам. Выборы 
2013 года прошли для Меркель 
довольно гладко, и ей удалось 
сохранить за собой пост кан-
цлера.

ДОСЬЕ
Имя: Ангела Меркель.
Дата рождения: 
17 июля 1954 г. 
(62 года).
Знак Зодиака: Рак.
Восточный гороскоп: 
Лошадь.
Место рождения: 
г.Гамбург.
Деятельность:
политик, 
канцлер Германии.
рост: 
165 сантиметров.
Вес: 75 килограммов.

СЛЫШАЛи?

Саркози уходит 
 из политики

Бывший президент Франции 
Николя Саркози, считавший-
ся одним из фаворитов, вопреки 
ожиданиям своих сторонников не 
прошел во второй тур праймериз 
правоцентристов во Франции. И 
заявил об уходе из политики.

Согласно предварительным 
итогам голосования, Саркози полу-
чил 22,9% голосов, уступив своим 
соперникам – бывшим премьер-
министрам Франсуа Фийону и 
Алену Жюппе, которые набирают 
соответственно 43,6% и 26,7% . 

Николя Саркози признал пора-
жение и выразил свою поддержку 
Франсуа Фийону.

Первая  
клятва  
на посту 
канцлера.

ТАм, ЗА ОКЕАНОм

В США обнаружено 
крупнейшее  

в истории страны 
месторождение 

нефти
Геологическая служба США сооб-

щила об обнаружении в штате Техас 
крупнейшего из всех известных ей 
месторождений нефти в стране. На 
сайте государственной службы поя-
вилась информация о содержащих-
ся в сланцевом бассейне Wolfcamp 
порядка 20 миллиардов баррелей 
нефти, 450 миллионов кубометров 
природного газа и 1,6 миллиарда бар-
релей сжиженного природного газа. 
Эти объемы примерно втрое превы-
шают запасы обнаруженного в 2013 
году месторождения Bakken-Three 
Forks в Баккеновской формации на 
территории нефтегазоносного бас-
сейна Уиллистон.

СКАНДАЛ

За импичмент 
президента 
 Пак Кын Хе

Оппозиция Южной Кореи 
начала сбор подписей за импичмент 
президента Пак Кын Хе, которую 
обвиняют в причастности к 
коррупционному скандалу.

«Президент Пак должна уйти 
как можно скорее», – заявила 
журналистам глава оппозиционной 
Демократической партии Чху Ми Э.

Скандал вокруг президента Пак 
Кын Хе разгорелся после того, как 
журналисты одного из кабельных 
каналов нашли в мусорном баке оте-
ля планшет с секретными докумен-
тами, среди которых были тексты 
речей президента. Позже президент 
призналась, что в первые годы на 
посту советовалась со своей подру-
гой Чхве Сун Силь при подготовке к 
выступлениям, и принесла извине-
ния гражданам страны.

миЛОСЕРДиЕ

Папа Римский подвел итоги 
Юбилейного года римско-

католической церкви
Закрыв Святые врата собо-

ра Святого Петра, Папа Римский 
завершил внеочередной 
Юбилейный год, посвященный 
божественному милосердию. Он 
призвал «никогда не закрывать две-
ри примирения и прощения».

Впервые Святой, или 
Юбилейный, год римско-католиче-
ской церкви был отмечен в 1300 
году, ныне он объявляется каждые 
25 лет – предыдущий регулярный 
Юбилейный год прошел в 2000 году. 

Однако Папа Римский может объ-
явить внеочередной Юбилейный 
год, что и сделал Франциск в 2015 
году, посвятив его божественному 
милосердию. Паломникам необхо-
димо было пройти через так назы-
ваемые Святые врата, установлен-
ные рядом с основными воротами в 
одной из четырех Великих базилик 
в Риме. Они символизируют проще-
ние и божью милость. Открывает и 
закрывает Святые врата в начале и 
конце года сам Папа Римский.

ХОРОШиЙ ПРимЕР

Превратил свой подъезд в музей

Киевский пенсионер Владимир Чайка 
превратил самый обыкновенный подъезд 
своего дома в музей – украсил стены 
лепниной и развесил картины.

По его словам, он всегда мечтал жить 
в окружении красивых вещей и, выйдя не 
пенсию, осуществил свою мечту.

В изображении уличного художника
Одну из стен в 

центре Вильнюса 
украшает огромное 
и з о б р а ж е н и е 
Владимира Путина 
и Дональда Трампа. 
В первоначальной 
версии граффити они 
были изображены 
целующимися, а 
затем – курящими 
марихуану. 

Литовские власти 
выражают свое видение ситуации не столь 
провокационным образом, однако в целом 
разделяют мнение уличного художника о 
том, что Путин и Трамп слишком близки, 
что вызывает некий дискомфорт. 

Здесь опасаются, что с приходом 

Трампа США будут заинтересованы 
в России как в потенциальном 
партнере и вряд ли охотно согласятся с 
мнением восточноевропейских стран 
о том, что Россия представляет для них 
непосредственную и очень серьезную 
угрозу.
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– Я нават і не чакаў, 
што будзе столькі званкоў 
– некалькі дзясяткаў! – 
падзяліўся прыемнымі 
эмоцыямі Эрнест Васільевіч. 
– Тэлефанавалі нават тыя, 
каго я не надта добра ведаю. 
Прычым неяк жа знайшлі 
мяне! Я быў шчыра здзіўлены, 
бо якраз нядаўна хатні нумар 
змяніўся. 

Паштоўкі таксама 
дасылалі. І Саюз пісьменнікаў 
павіншаваў, хаця ў мяне 
з некаторымі кіраўнікамі 
складаныя адносіны былі... 
Прыемна, нічога не скажаш! 
Спачатку даслалі стандарт-
ную паштоўку з агульнымі 
віншаваннямі. А на наступ-
ны дзень з’явілася дэлега-
цыя ад кіраўніцтва Саюза 
беларускіх пісьменнікаў з 
найпрыгажэйшым букетам 
белых руж і віншавальным 
адрасам за подпісам Барыса 
Сачанкі (Пятровіча), дзе 
сярод іншага напісана: “Ваша 
шматгадовая пісьменніцкая 
і журналісцкая дзейнасць 
несумненна заслугоўвае 
высокіх адзнак і з’яўляецца 
выдатным прыкладам пра-
цы на карысць беларушчы-
ны. Напісаныя вамі кнігі 
паспрыялі развіццю жанру 

нацыянальна-гістарычнай 
прозы, сталіся важкім унё-
скам у скарбніцу беларускай 
літаратуры, набылі вядо-
масць і прызнанне ў чытача. 
Зычым вам доўгіх гадоў жыц-
ця, моцнага здароўя, нат-
хнення і творчых поспехаў!”

Шчыра кажучы, у мяне 
аж настрой змяніўся!

– а як дома адсвяткавалі?
– Паколькі ў мяне не 

вельмі добра са слыхам, дык 
стараўся трымацца бліжэй да 
тэлефона, каб чуць званок. 
Але, шчыра кажучы, у мяне 
ўсё ж хваравіты настрой, не 
зусім святочны. Справа ў 
тым, што не дае пакою моцная 
арытмія, трапіў у бальніцу, 
мне шмат таблетак давалі. 
І сапсавалі стрававальную 
сістэму. Нажыў сабе новую 
хваробіну – запаленне стра-
вавода, а адсюль моцны выкід 
салянай кіслаты. Яна, здаец-
ца, спальвае мне не толькі 
страўнік, але і мазгі! З-за 
гэтага нават працуецца горш. 
Напісаў п’есу, якая, на маю 
думку, выдатна адлюстроўвае 
час. Цяпер раблю нейкія 
рэдагаванні, запісы, а як 
моташна становіцца, дык 
перадых даю. Вось такое 
творчае ў мяне жыццё 

цяпер... (Усміхаецца.)
– Эрнест Васільевіч, калі 

не памыляюся, вы ўжо не 
адзін год халасцякуеце...

– Так, у маёй жонкі быў 
рак страўніка. Я пасля яе 
сыходу п’есу напісаў “Святло 
прадоння”: пра тое, што з 
бездані на нас ліецца святло, 
але гэта пекла... 

Жонка памерла на маіх 
руках. Я вельмі перажываў, 
быў побач да яе апошняй 
хвіліны. А потым думаў: 
Божа мой, чаму чалавек, які 
сыходзіць у такіх невыносных 
пакутах, не можа прыняць 
нейкую таблетку, каб заснуць 
і не прачнуцца? У некаторых 
краінах нават спецыяльныя 
законы на гэты конт пры-
маюць. А ў нас, аказваецца, 
невылечна хворыя дастаткова 
не забяспечаны лекамі, якія 
змяншаюць гэты страшэнны 
боль. Вось і мая жонка моцна 
пакутавала да самага канца. 
Ёй зрабілі аперацыю, але пас-
ля гэтага таксама ж мучэнні 
былі... Я потым праз знаёмых 
здабываў моцныя абязболь-
ваючыя для яе. Ну хіба гэта 
нармальна? Трэба, каб людзі 
па-чалавечы паміралі...

– Чаму, калі не сакрэт, 
больш не жаніліся?

– Не мог уявіць побач 
з сабой іншую жанчыну,  
разумееце?..

…Нейкае такое адчуванне 
было, што гэта будзе здрада 
жонцы...

…Адна жанчына мне 
казала: “Эрык, ну ты зразу-
мей, яе больш няма!..”

…А для мяне яна ёсць. У 
душы ёсць...

Літаратары ўсе свае 
пачуцці перакладаюць на 
паперу. І я пішу. Апошні 
раман напісаў – кажуць, 
выдатны, некаторыя кажуць 
– геніяльны (усміхаецца). 
Хоць я сябе геніем не лічу, 
але ж майстэрства нейкае 
маю. Нават Ніл Сымонавіч 
Гілевіч гэта адзначыў – ён 
напісаў ліст да адной з маіх 
кніг. Мяне гэта вельмі крану-
ла і парадавала.

– Эрнест Васільевіч, а 
пра што вы сёння марыце?

– Ну, пра тое, каб 
вызваліцца ад сваіх балячак, 
нават і казаць не буду – гэта 
само сабой.

Мару, каб мае творы 
моладзь чытала. Асабліва 
гэта тычыцца кніг “Ідзі і 
кажы”, “Без эпітафіі”, “Перад 
патопам”. Бо там укладзена 
даволі багата таго, што трэ-

ба нам для душы, культуры, 
самаразвіцця, адчування сябе 
беларусам. Здаецца, дасціпна 
напісана. Добра, каб гэтае 
засталося... 

А я свой век ужо заканч-
ваю.

– Ну, 80 – гэта яшчэ не 
фініш.

– Так, аднак я нутром 
адчуваю...

Калі працаваў над апош-
няй кнігай “Перад патопам”, 
дык літаральна надарваўся. 
Адчуваў, што, магчыма, хут-
ка ўсё скончыцца, дык і днём 
пісаў, і ноччу. Пакуль сэрца 

не сарвалася...
Але пакуль сэрца яшчэ 

б’ецца – буду пісаць, хоць, 
разумею, што да канца спра-
ву давесці не атрымаецца. Бо, 
калі аддаешся пісьменніцкай 
справе – аж калоціць цябе! 
Каб пісаць, патрэбна сіла, а 
адкуль яна ў мяне, 80-гадова-
га? Я ўвогуле дзіўлюся, як да 
гэтага часу дажыў...

Мне быццам як пры-
рода на вуха шапнула: вось 
гэта ты павінен зрабіць, 
павінен дапісаць. І я раблю. 
Спадзяюся, спатрэбіцца.

Марына КОКТЫШ.

Цікава, што ні Кацярына 
Дулава, рэктар Акадэміі музыкі, дзе 
цяпер працуе Валянцін Елізар’еў, ні 
міністр культуры Барыс святлоў 
ні словам не абмовіліся з наго-
ды ліста расійскага харэографа 
Юрыя Грыгаровіча. Як паведам-
ляла “Народная Воля”, Грыгаровіч 
звярнуўся да Аляксандра Лукашэнкі 
з просьбай вярнуць у тэатр 
Елізар’ева. «За час яго адсутнасці 
ў Вялікім тэатры Беларусі не было 
пастаўлена нi адной значнай рабо-
ты ўзроўню і маштабу спектакляў 
Елізар’ева, – напісаў Грыгаровіч 
беларускаму прэзідэнту яшчэ 
ў ліпені гэтага года. – Асноўную 
частку новага рэпертуару бале-
та Вялікага тэатра Рэспублікі 
Беларусь складаюць балетныя 

спектаклі, узятыя напракат або 
набытыя ў іншых краінах, у Расіі, 
у Галандыі. Сваіх нацыянальных 
балетных спектакляў, якія сталі б 
значнай падзеяй культурнага жыц-
ця, не з’явілася».

Міністэрства культуры павінна 
было сфармуляваць тэзісы для 
адказу на ліст Грыгаровіча. 
Намеснік міністра культуры Ірына 
Дрыга паведаміла, што прапано-
вы сфармуляваны і ўсе яны былі 
ўзгоднены з Елізар’евым. «Ён у кур-
се”, – сказала чыноўніца. І дала зра-
зумець, што вяртанне харэографа 
ў Вялікі тэатр пакуль не плануец-
ца: “Наш Вялікі тэатр паспяхо-
ва працуе, там ёсць кіраўнікі. Але 
калі Вялікі ці Музычны тэатры 
будуць зацікаўлены ў тым, каб пра-

панаваць пастаноўку Валянціну 
Мікалаевічу, гэтае пытанне  
будзе вырашацца толькі імі самімі. 
Ніякага ціску Міністэрства куль-
туры ні на адзін, ні на другі бок не 
аказвае».

«Спачатку ў мяне адбыла-
ся размова з рэктарам Акадэміі 
з нагоды юбілейнага вечара, які 
будзе называцца «Лінія жыцця», – 
распавёў Валянцін Мікалаевіч пра 
свае размовы з чыноўнікамі ад 
культуры. – Крыху пазней адбылася 
размова з Барысам Святловым. З 
міністрам культуры я размаўляў 
дзве хвіліны. Гэта была вельмі 
кароткая тэлефонная гутарка, 
ён нават не прапанаваў мне 
сустрэцца. Размова ішла таксама 
выключна пра юбілей. Пра ліст 

Грыгаровіча гаворкі не было, ніякіх 
прапаноў Міністэрства культуры 
са мной ніхто не ўзгадняў».

Што ж, паглядзім, які адказ 
атрымае на свой зварот Юрый 
Грыгаровіч. Не выключана, што 
чыноўнікі, якія будуць рыхтаваць 

гэты дакумент, напішуць, што 
дзяржава Елізар’ева не забывае і 
нават рыхтуецца маштабна адзна-
чыць яго юбілей. Гэта ж таксама 
мастацтва – умела і своечасова 
пусціць пыл у вочы...

Марына ВІШНЕЎСКАЯ.

Приглашение ему по электрон-
ной почте сразу же после избрания 
Дональда Трампа 45-м президентом 
США отправила краевед, создатель 
Музея еврейского сопротивления в 
Новогрудке Тамара Вершицкая.

– Сам  Чарльз не раз бывал в  
Новогрудке вместе с женой, приво-
зил сюда своих внуков, –  рассказала 
grodnonews.by Тамара Вершицкая. 
– В первые визиты я встречала 
их в Минске, теперь они хорошо 
ориентируются и сами добирают-
ся до Новогрудка. Обычно Чарльз 
Кушнер проводит у нас один день, 
непременно посещает Музей еврей-
ского сопротивления, партизан-
скую стоянку у деревни Черешля, 
Кореличи. Он показывает вну-
кам  улицу в Кореличах, где когда-
то  стоял дом  его отца. Дом не 
сохранился, но рядом есть похожие 
строения. 

Впервые Чарльз Кушнер побы-
вал в Беларуси в 1989 году, еще до 
распада СССР, и привез свою мать 
Раю. С тех пор в разных поездках 
его сопровождали племянница, сын 
Джошуа и всегда – жена. Нынешним 
летом  он приехал  еще и с внука-
ми. Мальчикам-двойняшкам тогда 
исполнилось 13 лет. По еврейским 
канонам это возраст зрелости. 
Ребята должны пройти через обряд 

Бар-мицва  – посвящения во взрос-
лую жизнь. 

– Чарльз Кушнер пообещал, что 
привезет в Новогрудок всех своих 
внуков, когда им исполнится 13 лет, 
– отметила Тамара Григорьевна. 
–  Это серьезный возраст в жиз-
ни мальчика, который становит-
ся юношей. И дедушка уверен, что, 
вступая во взрослую жизнь, они 
должны соприкоснуться со своими 
корнями. Для него очень важно пока-
зать внукам, где и в каких услови-
ях жили их прадедушки и праба-
бушки. В Новогрудке Чарльз Кушнер 
отключает свой мобильный теле-
фон и водит внуков по местам своих 
предков. Очередное 13-летие  в семье 
ожидается в 2018 году. 

Кстати, у Джареда с Иванкой 
трое детей. Старшая Арабелла, к 
примеру,  отметит 13-летие через 
семь лет. 

Родственники зятя Дональда 
Трампа Джареда Кушнера родом из 
Новогрудка. Семья Кушнер спас-
лась в войну благодаря побегу из 
гетто и партизанскому отряду бра-
тьев Бельских. О белорусской исто-
рии своих предков Джаред Кушнер 
публично рассказал предвыборным 
летом в статье, опубликованной в 
газете New York Observer. 

«Я внук людей, выживших в 

Холокосте. 7 декабря 1941 года – в 
день атаки на Перл-Харбор – наци-
сты окружили гетто в Новогрудке 
и разделили его жителей на две 
группы. Те, кто должен был уме-
реть, направо; те, кто пока оста-
нется в живых, – налево. Эсфирь, 
сестра моей бабушки, попыталась 
спрятаться в здании. Мальчишка, 
который увидел, как она убегала, 
выволок ее оттуда, и она оказалась 
в числе примерно 5100 новогрудских 
евреев, убитых в этой первой рез-
не. В 1943 году в ночь перед еврей-
ским новым годом 250 человек, что 
остались из 20-тысячного еврейско-
го населения Новогрудка, задумали 
бежать через вырытый ими подзем-
ный тоннель, уходящий за ограду. 
Они вывели из строя прожекторы и 
вынули гвозди из кровельного желе-
за, чтобы оно гремело на ветру и 
заглушало звуки побега», – расска-
зал зять Дональда Трампа. 

До войны Кушнеры жили 
в Новогрудке. Глава семейства 
Зейдель имел собственную мастер-
скую и магазин, где продавал мехо-
вые изделия, в том числе шапки, 
поэтому, как утверждают краеве-
ды, получил в местечке прозвище 
«шляпник».

С приходом немцев семья 
Кушнер оказалась в Новогрудском 

гетто. Бежать узники решили после 
очередного массового расстрела. 
Три месяца копали туннель, и 26 
сентября 1943 года все до одного 
спустились под землю. 

«Когда мы планировали побег, 
думали: убежим в лес. Но когда мы 
оказались на свободе, наступила 
паника. Все разбежались в разные 
стороны. А утром немецкая армия 
окружила окрестности города и 
часть сбежавших убила. Мы бро-
дили 10 дней, от Рош А-Шана до 
Йом Кипур. Десять дней мы сидели 
под кустами. Шел дождь, как буд-
то Бог забыл о нас. Мы промокли, 
у нас не было еды. И вот однажды 
нас на ночь приняла одна женщи-
на с маленькой фермы, накормила, 
дала молока. А в это время Бельские 
уже собирали евреев. Они слышали, 
что евреи убежали из гетто, при-
слали парней с оружием и забрали 
нас в лес», –  вспоминала бабушка 
Джареда Рая Кушнер. 

Так более ста человек оказа-
лись в партизанском отряде бра-
тьев Бельских. Среди них были и 
Кушнеры: Зейдель с двумя дочерь-
ми, Раей и Леей, и его брат Хаим. 
Жена Зейделя Хинда погибла в 
гетто, единственный сын Хоня – 
при побеге. В партизанском отря-
де Рая познакомилась с Юзефом 
Берковичем, но романтические 
отношения между молодыми людь-
ми завязались уже после войны, в 
Будапеште. Там Рая и Юзеф поже-
нились. Юзеф взял фамилию жены 
– Кушнер.

Чарльз Кушнер – сын Раи и 
Юзефа – родился уже в Америке. 
Он занялся недвижимостью, разбо-
гател и стал миллиардером. Один из 
его сыновей, Джаред, зять Дональда 
Трампа, – совладелец отцовской 
компании и хозяин газеты The New 
York Observer. 

Джаред закончил Гарвард, полу-
чил степень бакалавра социологии. 
Еще будучи студентом, он заработал 
на операциях с недвижимостью 20 
миллионов долларов. В июле 2006 
года в возрасте 25 лет он купил за 10 
миллионов долларов еженедельную 
газету The New York Observer. 

Со своей будущей женой, 
дочерью 45-го президента США 
Дональда Трампа, Джаред познако-
мился 9 лет назад на бизнес-ланче 
у брокера по коммерческой недви-
жимости. Иванка тоже занимается 
недвижимостью. Обоим было по 
25 лет. Свадьбу играли в еврейской 
традиции – накануне торжества 
Иванка по просьбе Джареда приня-
ла иудаизм. Джаред соблюдает кош-
рут и субботу.

Джаред – старший ребенок в 
семье. У него есть еще две сестры и 
брат. Причем его брат Джошуа изве-
стен тем, что основал венчурную 
компанию, которая одной из первых 
инвестировала в Instagram. Кроме 
того, Джошуа считается одним из 
самых завидных холостяков Нью-
Йорка.

У Джареда с Иванкой трое детей. 
Все они в будущем могут приехать 
в Беларусь.
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ЗЕмЛЯКи ВІНШУЕм!ГАСТРОЛЬ

Лара Фабиан  
попросила мятный чай  

и куриные грудки
30 ноября в Минске во Дворце спорта выступит 

известная бельгийская певица Лара Фабиан. 
«Народная Воля» изучила райдер артистки.

Как оказалось, Лара 
Фабиан тщательно подходит к 
выбору еды и напитков. Она 
и в интервью не раз призна-
валась в том, что склонна к 
полноте и вынуждена при-
держиваться строгой дие-
ты. Поверить в это, конечно, 
очень сложно, ведь артистка 
всегда в отличной форме.

Однако требования райде-
ра говорят сами за себя. От 
кухни отеля Лара требует све-
жие фрукты, куриное филе, 
цельнозерновой рис, зеленые 
овощи: брокколи, цукки-
ни и спаржу. При этом все, 
что попадает на стол певице, 
должно быть приготовлено на 
пару.

Лара любит кофе и травя-
ные настои, за исключением 
ромашкового. И часто пьет 
натуральный мятный чай без 
добавления зеленого и чер-
ного. Это строгое требование 
артистки, оно особо огова-
ривается сразу в нескольких 
местах, подчеркивают орга-
низаторы. Пакетики с мятой 
должны быть в наличии не 
только в номере, но и в гри-
мерке певицы. А еще Лара – 
сторонница безглютенового 
питания и исключает из раци-
она продукты из коровьевого 
молока. Поэтому организато-
ры должны позаботиться о 
наличии безглютеновых хло-
пьев и хлебцов, а также рисо-
вого или миндального молоч-
ка. 

А вот команда Лары 
Фабиан куда менее требова-
тельна. Из пожеланий – лишь 
обязательное наличие за сто-
лом фруктов и овощей и хоро-
ший выбор горячего, в кото-
ром обязательно должны при-
сутствовать мясные, рыбные и 
вегетарианские блюда.

В райдере прописано, 
что команде артистки долж-
ны быть предоставлены три 
гримерки. Одна из них, самая 
оснащенная (с душем, вай-
фаем, монитором и гример-
ным столом), предназначается 
Ларе. Вторая – музыкантам, 

третья – членам команды, 
куда входят инженер по звуку, 
костюмеры, администраторы 
и другие помощники. Тут тре-
бования самые традиционные: 
стандартные наборы гигиени-
ческих принадлежностей от 
полотенец до салфеток, све-
жие фрукты, напитки.

Но самое ответственное 
для организаторов – выпол-
нить технический райдер 
певицы. Ведь оценивать про-
фессиональный уровень арти-
ста зрители будут по качеству 
звука. Лара Фабиан ожидает, 
что все пространство долж-
но быть заполнено звуком. 
В зале, как говорят специ-
алисты, ничего не должно 
«проседать» или «выпадать». 
Мониторы должны покры-
вать пространство всей сцены, 
чтобы музыкантам и артисту 
играть на ней было комфор-
тно. Это составляет львиную 
долю успеха шоу. 

Разумеется, в команду 
сопровождающих Фабиан вхо-
дит свой звукоинженер, и ему 
должен быть обеспечен доступ 
ко всей технике. Именно он 
в конечном счете отвечает 
за техническое обеспечение 
хорошего звука на сцене и в 
зале. А это – основное условие 
той особой интимной атмос-
феры взаимодействия певицы 
и публики, которая рождается 
на каждом концерте Лары.

Интересная деталь, которая 
свидетельствует о высочайших 
требованиях к звуку, выве-
ренных многолетним опытом 
артистки и ее звукорежиссеров: 
в техническом райдере Лары 
отдельно оговорено, что моде-
ли микрофонов самой артист-
ки и бэк-вокалистов не могут 
быть заменены аналогами ни 
при каких обстоятельствах. 
Нарушение этого условия 
может привести даже к растор-
жению договора и отмене шоу. 

Кстати, билеты на концерт 
Лары Фабиан стоят от 40 до 
230 белорусских рублей.

Алина ВЕТРОВА.

КУЛУАРЫ

Валянцін ЕЛІЗАР’ЕЎ:
«З міністрам культуры  

я размаўляў дзве хвіліны»
Чыноўнікі Міністэрства культуры прапанавалі знакамітаму балетмайстру  

Валянціну Елізар’еву ў наступным годзе шырока адзначыць 70-гадовы юбілей.  
Меркавалася, што юбілейны вечар пройдзе ў Акадэміі музыкі, аднак Елізар’еў прапанаваў,  

каб мерапрыемства адбылося на сцэне Нацыянальнага акадэмічнага 
 Вялікага тэатра оперы і балета, якому ён аддаў 35 гадоў свайго жыцця.

БЕЗ ГАЛСТУКА

В Новогрудке сват 
Дональда Трампа 
отключает свой 

мобильный телефон
Сват Дональда Трампа американский миллиардер Чарльз Кушнер 

пообещал передать своему сыну Джареду Кушнеру  
и его жене приглашение приехать в Новогрудок.

Леонид Крупец 
адаптировался 

к тропикам
Но экс-главе Минского 
облисполкома теперь 

приходится заново 
привыкать к белорусскому 

климату.

хватало влаги. Практически 
сплошное лето – шесть месяцев 
без дождей. Правда, еще шесть 
– с дождями… Но ничего, в род-
ных местах все равно лучше. 
Конечно, скучали по нашей при-
роде. Не хватало смены времен 
года. И домой тянуло…»

Буквально на днях Леонид 
Крупец отметил 60-летний юби-
лей. У него двое взрослых сыно-
вей, есть внуки.

«Жизнь складывается непло-
хо», – говорит он.

Вера ВИР.

Напомним, что пять лет 
Крупец провел в Бразилии: 
в 2011 году он был назначен 
Чрезвычайным и Полномочным 
Послом. От должности его осво-
бодили летом этого года. 

Сейчас бывший вице-спи-
кер Совета Республики все еще 
в отпуске, который проводит в 
своем родном Несвижском рай-
оне. После Бразилии Крупцу в 
Беларуси, конечно, холодновато.

«За пять с половиной лет, 
проведенных в Бразилии, орга-
низм капитально адаптировался 
к местному тропическому кли-
мату, – говорит бывший чинов-
ник. – Представьте, 1200 кило-
метров от океана, 1300 метров 
– высота над уровнем моря. Не 

НА СУСТРЭЧУ!

Маці 18 дзяцей з Барселоны прэзентуе 
 ў Беларусі сваю кнігу

24–26 лістапада 
ў Беларусі будзе 
знаходзіцца іспанка 
Роза Пік, маці 18 
дзяцей. У Мінску 
і Гомелі яна разам з 
мужам Хасэмарыя 
Пастыгам прэзентуе 
кнігу «Як быць 
шчаслівым, маючы 
1, 2, 3… дзяцей» 
у перакладзе на 
беларускую мову. 
Акрамя гэтага, 
пройдзе прэзентацыя 
курсаў міжнароднай 
Акадэміі сям’і.

У сям’і Пастыга-
Пік 18 дзяцей, 
іспанская сямейная пара – самая 
шматдзетная ў Еўропе з дзецьмі 
школьнага ўзросту.

51-гадовая Роза нядаўна 
выпусціла кнігу, у якой з гумарам 
расказвае пра сваё жыццё і на 
асабістым досведзе паказвае, як 
быць шчаслівым у сям’і.

У 2016 годзе кнігу пераклалі 
на беларускую мову і выпусцілі 
ў Мінску. Пераклад з іспанскай 

зрабіла Юлія Шадзько, над тэк-
стам таксама працавала Анхела 
Эспіноса, іспанка, якая вывучыла 
беларускую мову і нават піша вер-
шы па-беларуску.

Кніга шматдзетнай маці з 
Іспаніі перакладзена на 11 моў.

Хасэмарыя і Роза шмат ван-
друюць – як у сувязі з бізнесам 
Хасэмарыя (ён займаецца імпартам 
мясной прадукцыі і з’яўляецца 
пасрэднікам у здзелках з неру-

хомасцю), так і працай Розы (у 
індустрыі моды), а таксама ў якасці 
мадэратараў IFFD – Міжнароднай 
федэрацыі развіцця сем’яў, якая 
была створана ў 1978 годзе ў 
Іспаніі. З таго часу больш як у 60 
краінах IFFD праводзіць курсы для 
сямейных пар, канферэнцыі, кан-
грэсы, навучанне, даследаванні. 
Заснавальнікам IFFD быў Рафаэль 
Пік, бацька Розы.

Фота diariodenavarra.es

Сям’я Пастыга-Пік.

(Окончание.  
Начало на 5-й стр.)

Детей, которые могли ходить, 
сразу отделяли от матерей и гнали 
в другие лагеря. Уборных не было. 
Охрана – в основном нерусские.

Согласно приказу №130, если 
партизан не выходил из лесу и не 
сдавался через две недели после 
заключения семьи в концлагерь, его 
семью отправляли в Северные лаге-
ря (“на переработку”). Фактически в 
этом не было необходимости, уми-
рали и здесь.

В газетах печатались снимки 
расстрелянных, необходимость и 
полезность красного террора обсуж-
далась в прессе, так же печаталось 
про восстание. Газеты выходили с 
заголовками: “Губерния объявле-
на на положении Кронштадта!”, 
“Мы уничтожили семьи бандитов 
– они должны отвечать за них!”, 
“Травить их удушливым и отравля-
ющим газом!”. У одного только села 
Пахотный Угол газами было убито 
7000 крестьян, в том числе женщин 
и детей, прятавшихся в лесу…

Читаем: «К концу мая (1921 г.) в 
Тамбове, Борисоглебске, Кирсанове 
и других городах губернии спешно 
поставили концлагеря на 15 тысяч 
человек и попробовали по каждому 
селу составить список «бандитов». 
28 мая войска перешли в решаю-
щее наступление на повстанцев… 
Тухачевский сурово проводил так-
тику «выжженной земли» на 20 лет 
раньше Моделя (немецкий гене-
рал-фельдмаршал (1944), проводил 
тактику «выжженной земли» так, 
чтобы не пострадало мирное насе-
ление), в Тамбовской губернии, где 
не только жгли крестьянские избы, 
но и безжалостно расстреливали их 
обитателей, а убежавших травили 
ядовитыми газами» (Б.В.Соколов 
«Михаил Тухачевский: жизнь и 
смерть «Красного маршала». 1999. 
С.48; 210).

В день прибытия в Тамбов 12 мая 
1921 года Тухачевский издал приказ 
№130 под названием «Приказ участ-
никам бандитских шаек». В приказе 
сказано:

«1.Рабоче-крестьянская власть 
решила в кратчайший срок покон-
чить с разбоем и грабежом в 
Тамбовской губернии и восстано-
вить в ней мир и честный труд.

2.Рабоче-крестьянская власть 
располагает в Тамбовской губернии 
достаточными военными силами. 
Все, поднимающие оружие против 
Советской власти, будут истребле-
ны.

Вам, участникам бандитских 
шаек, остается одно из двух: либо 
погибать, как бешеным псам, либо 
сдаваться на милость Советской 
власти…

5.Немедленно прекратить сопро-
тивление Красной Армии, разбой и 
грабеж, явиться в ближайший штаб 
Красной Армии, сдать оружие и 
выдать своих главарей.

К тем, кто сдаст оружие, при-
ведет главарей и вообще окажет 
содействие Красной Армии в излов-
лении бандитов, будет широко при-
менено условное осуждение и в осо-
бых случаях – полное прощение.

6.Согласно приказу красного 
командования за №130 и «Правилам 
о взятии заложников», опублико-
ванным Полномочной комиссией 12 
сего мая, семья уклонившегося от 
явки забирается в качестве залож-
ников и на имущество накладыва-
ется арест.

Семья содержится две недели 
в концентрационном лагере. Если 
бандит явится в штаб Красной 
Армии и сдаст оружие, семья и иму-
щество освобождаются от ареста. В 
случае же неявки бандита в течение 
двух недель семья высылается на 
Север на принудительные работы, 
а имущество раздается крестьянам, 
пострадавшим от бандитов.

7.Все, кто оказывает то или иное 
содействие бандитам, подлежат 
суровой личной и имущественной 
ответственности перед судом рев-
воентрибунала как соучастники 
измены трудовому народу. Только 
немедленным раскаянием, выдачей 
главарей и оружия они могут заслу-
жить прощение.

Участники бандитских шаек!
Полномочная комиссия вам 

заявляет:
Ваши имена известны Чека. 

Будете взяты либо вы, либо ваша 
семья и имущество. Сдавайтесь!».

Из приказа полномочной комис-
сии ВЦИК №171 от 11 июня 1921 
года: «Банда Антонова решительны-
ми действиями наших войск разби-
та, рассеяна и вылавливается пооди-
ночке. Дабы окончательно искоре-
нить все эсеро-бандитские корни и 
в дополнение к ранее отданным рас-
поряжениям, полномочная комис-
сия ВЦИК приказывает:

1.Граждан, отказывающихся 
называть свое имя, расстреливать на 
месте без суда.

2.Объявлять приговор об изъ-
ятии заложников и расстреливать 
таковых в случае несдачи оружия.

3.В случае нахождения спря-
танного оружия расстреливать на 
месте без суда старшего работника 
в семье.

4.Семья, в которой укрылся бан-
дит, подлежит аресту и высылке из 
губернии, имущество конфискуется, 
а старший работник в семье рас-
стреливается без суда.

5.Семьи, укрывающие членов 
семей или имущество бандитов, – 
старшего работника таких семей 
расстреливать на месте без суда.

6.В случае бегства семьи бандита 
имущество его распределить между 
верными Советской власти крестья-
нами, а оставленные дома сжигать 
или разбирать.

7.Настоящий приказ проводить 
в жизнь сурово и беспощадно.

Председатель полномочий 
ВЦИК В.А.Антонов-Овсеенко.

Командующий войсками 
М.Н.Тухачевский.

Председатель губисполкома 
А.С.Лавров.

Секретарь губкома партии 
Б.А.Васильев.

Приказ зачитать на сельских 
сходах».

23 июня 1921 года в прика-
зе №116 Антонов-Овсеенко и 
Тухачевский обобщили опыт наи-
более результативных чисток и, 
усовершенствовав методы, пред-
ложили оптимальный способ про-
ведения операции: «Намечаются 
особенно бандитски настроенные 
волости, и туда выезжают пред-
ставители уездной политической 
комиссии, особого отделения, 
отделения военного трибунала 
и командования вместе с частя-
ми, предназначенными для про-
ведения чистки. По прибытии на 
место волость оцепляется, берут-
ся 60–100 наиболее видных лиц в 
качестве заложников и вводится 
осадное положение. Выезд и въезд 
в волость должны быть на время 
операции запрещены. После этого 
собирается полный волостной сход, 
на коем прочитываются приказы 
Полномочной Комиссии ВЦИК 
№130 и 171 и написанный приговор 
для той волости… Жителям дается 
2 часа на выдачу бандитов и ору-
жия, а также бандитских семей, и 
население ставится в известность, 
что в случае отказа дать упомя-
нутые сведения заложники будут 
расстреляны через два часа. Если 
население бандитов и оружия не 
указало по истечении двухчасового 
срока, сход собирается вторично и 
взятые заложники на глазах у насе-
ления расстреливаются, после чего 
берутся новые заложники и собрав-
шимся на сход вторично предла-
гается выдать бандитов и оружие. 
Желающие исполнить это становят-
ся отдельно, разбираются на сотни, 
и каждая сотня пропускается для 
опроса через опросную комиссию 
(представителей Особого отдела и 
Военного трибунала). Каждый дол-
жен дать показания, не отговари-
ваясь незнанием. В случае упорства 
проводятся новые расстрелы и т.д. 
По разработке материала, добыто-
го из опросов, создаются экспеди-
ционные отряды с обязательным 
участием в них лиц, давших све-
дения, и других местных жителей 
и отправляются на ловлю банди-
тов. По окончании чистки осадное 
положение снимается, водворяется 
ревком и насаждается милиция.

Настоящее Полномочная 
Комиссия ВЦИК приказывает при-
нять к неуклонному исполнению» 
(Б.В.Соколов «Михаил Тухачевский: 
жизнь и смерть «Красного марша-
ла». 1999. С.117–218).

К сентябрю 1921 года погибли 
почти все командиры восставших 
крестьян: убит в бою Токмаков, при 
переправе через Хопер ранен и уто-
нул Богуславский. Под Шендяпиным 
убили коня. Не желая попасть в 
плен, он застрелился.

К октябрю 1921 года восста-
ние было почти подавлено… Всю 
50–70-тысячную Единую армию 
можно смело считать покойника-
ми. Число истребленных крестьян 
– порядка 100–150 тысяч чело-
век. Потери Красной Армии – не 
мене 10 тысяч. Саму Тамбовскую 
губернию упразднили как адми-
нистративную единицу и снова 
создали как Тамбовскую область 
в 1937 году: в три раза меньше 
прежней» (М.Веллер, А.Буровский 
«Гражданская история безумной 
войны». 2007. С.481–488).

В 1994 году по инициативе пре-
зидента России Б.Н.Ельцина вос-
ставшие крестьяне Тамбовщины 
были реабилитированы. (В хрущев-
скую оттепель был реабилитирован 
кровавый палач тамбовских кре-
стьян И.П.Уборевич.)

Такова история Тамбовского 
восстания.

Тамбовское восстание
ПО ВАШЕЙ ПРОСЬБЕ

Эрнест ЯЛУГІН:

«Калі аддаешся 
пісьменніцкай 
справе – аж 

калоціць цябе!»
Некалькі дзён таму 80-годдзе адзначыў  

вядомы беларускі пісьменнік Эрнест Ялугін.
“Народная Воля” далучылася да шматлікіх віншаванняў.

З асабістай справы
Эрнест Ялугін нарадзіўся 19 лістапада 1936 года на 

станцыі Асінаўка Аршанскага (цяпер у складзе Дубровенскага) 
раёна Віцебскай вобласці ў сям’і служачага. Дзіцячыя гады 
прайшлі на радзіме бацькоў – у Крычаве. Пасля заканчэння 
сярэдняй школы (1954) стаў літсупрацоўнікам пры крычаўскай 
раённай газеце «Шлях сацыялізма», з 1955 г. – літсупрацоўнік 
гэтай газеты. Працаваў у мсціслаўскай раённай газеце 
«Калгасная праўда» (1957–1960), у шматтыражцы «За 
коммунистический труд» (Салігорск). Скончыў завочна 
аддзяленне журналістыкі філалагічнага факультэта 
Беларускага дзяржаўнага ўніверсітэта (1962).

З 1961 г. – літсупрацоўнік, загадчык аддзела, адказны 
сакратар газеты «Знамя юности», з 1966 г. – раз’язны 
карэспандэнт «Сельской газеты», у 1969–1972 гг. – 
карэспандэнт газеты «Літаратура і мастацтва». З 1976 г. – 
супрацоўнік часопіса «Нёман», у 1978–1984 гг. – намеснік 
галоўнага рэдактара. З 1990 г. – рэдактар газеты «Наша 
слова».

Сябра СП СССР з 1972 года.
Аўтар аповесцяў «Камни Млечного пути», «Мстиславцев 

посох», «Сіндбад вяртаецца», «Без эпітафіі», «Только камни» 
і іншых.

иНТимНАЯ ТЕмА

игорь МиКУЛиЧ, уролог:
«Каждый раз жалеешь только об одном – 

об упущенном времени»
Какие анализы обязательно нужно сдавать каждому мужчине раз в год?

На какие симптомы нужно обращать внимание, чтобы после праздников не оказаться в больнице?
Как не прозевать рак предстательной железы?

О мужском здоровье «Народной Воле» рассказал уролог медицинского центра «ЛОДЭ» Игорь МИКУЛИЧ.
– Игорь Николаевич, как 

часто мужчина в возрасте за 
40 должен посещать уролога?

– Мы рекомендуем паци-
ентам – даже тем, у кого нет 
явных жалоб на здоровье, – 
посещать врача-уролога раз в 
год. Ежегодно мужчина должен 
сделать УЗИ почек, мочевого 
пузыря с остаточной мочой и 
предстательной железы. Сдать 
общий анализ крови и мочи 
и биохимический анализ кро-
ви, который включает такие 
показатели, как холестерин, 
мочевина, креатинин, глюкоза 
крови. Обязательно также кон-
тролировать уровень ПСА. 

Еще по показаниям мы 
рекомендуем своим пациентам 
проходить скрининг на поло-
вые гормоны, гормоны щито-
видной железы, а также выпол-
нить исследование секрета 
предстательной железы.

– Обыватели часто дума-
ют, что Пса – это болез-
ненный анализ, требующий 

забора материала из предста-
тельной железы…

– Пациенты нередко вооб-
ще не знают, что такое ПСА. 
Они меняются в лице, когда 
врач расшифровывает, что 
простатический специфиче-
ский антиген – это онкомар-
кер рака простаты. Но ПСА – 
метод диагностики рака пред-
стательной железы на ранних 
стадиях, когда пациента мож-
но полностью излечить.

Вопреки заблуждени-
ям обывателей ПСА-анализ 
выполняется достаточно про-
сто. Надо утром натощак  
прийти в процедурный каби-
нет и сдать кровь из вены. 
Однако следует помнить, что 
за сутки до сдачи исследова-
ния мужчина должен воздер-
жаться от половых контактов.

Поскольку ПСА является 
методом отбора для дальней-
шего обследования на наличие 
рака простаты, то дополни-
тельно пациенту проводится 

трансректальное УЗИ предста-
тельной железы, биопсия про-
статы и обязательное пальцевое 
исследование, которое выпол-
няет врач-уролог на приеме.

– В каком возрасте обыч-
но дает о себе знать добро-
качественная гиперплазия 
предстательной железы?

– Средний возраст паци-
ентов с аденомой простаты – 
50–60 лет. Доброкачественная 
гиперплазия предстательной 
железы может «заявить» о 
себе даже в 40 лет.

– И с чем это может быть 
связано?

– Это зависит от скорости 
роста предстательной железы, 
от гормонального фона, от 
сопутствующих заболеваний: 
андрогенный дефицит, сахар-
ный диабет, хронический про-
статит, ожирение.

– Какими симптомами 
проявляет себя аденома про-
статы?

– Как правило, обструк-

тивными и ирритативными. 
Обструкция может быть свя-
зана с механическим сдавли-
ванием простатического отде-
ла уретры, и тогда мужчина 
отмечает у себя ослабление 
напора или раздвоение струи 
мочи. Ему приходится напря-
гать пресс, чтобы опорожнить 
мочевой пузырь. 

Ирритативные симптомы 
обычно связаны с нарушени-
ем регуляции функции моче-
выделительных органов. Это 
частые позывы к мочеиспуска-
нию, которые человек порой 
не в состоянии сдерживать, 
ночные походы в туалет. Если 
мужчина встает с постели хотя 
бы один раз за ночь – это уже 
отклонение от нормы.

– То есть он в принципе 
не должен вставать ночью?

– Не должен. Если мужчи-
на просыпается, чтобы посе-
тить туалет, значит, мы можем 
говорить, что у него наблюда-
ются первые симптомы ниж-

них мочевых путей. Это долж-
но насторожить и заставить 
обратиться за консультацией 
к урологу.

Но, к сожалению, мало кто 
из пациентов обращается к 
урологам на ранних этапах, ког-
да консервативное лечение наи-
более эффективно. Чаще всего 
больные приходят к нам тогда, 
когда у них уже развивается 
хроническая задержка мочи – 
ишурия. Если мочевой пузырь 
не опорожняется полностью, 
объем остаточной мочи со вре-
менем возрастает – и в какой-то 
момент на фоне приема алкого-
ля или соленой пищи в течение 
нескольких часов может раз-
виться полная задержка мочи. 
Так часто и бывает: человек 
годами не обращается к уро-
логу с беспокоящими его сим-
птомами, а потом отпразднует 
Новый год или юбилей – и сле-
дующее утро встречает в при-
емном отделении больницы. 

– Правда ли, что рак про-

статы может годами не выда-
вать себя?

– К сожалению, более чем 
в 90% случаев рак предста-
тельной железы ничем себя не 
проявляет. Пациенты прислу-
шиваются к себе, ждут каких-
то «звоночков», они уверены, 
что организм сразу отреагиру-
ет и пошлет им сигнал SOS. Но 
на самом деле жалобы появля-
ются, когда вопрос стоит уже 
не об излечении, а всего лишь 
о продлении жизни. Именно 
поэтому мы так настойчи-
во рекомендуем мужчинам 
почтенного возраста не пре-
небрегать ежегодными визи-
тами к врачу-урологу. Время 
– наш самый ценный ресурс, 
поверьте: его нужно тратить 
на заботу о собственном здо-
ровье. Когда видишь пациен-
тов, попавших в сложную жиз-
ненную ситуацию, каждый раз 
жалеешь только об одном – об 
упущенном времени.

Ася КАЛИТИНА.

БУДЗЬЦЕ ЗДАРОВЫ!

Бясплатныя прышчэпкі ад грыпу – беларускай вытворчасці
Да снежня медыкі рэкамендуюць зрабіць прышчэпку ад грыпу.

– Як і ў папярэднія гады, 
прышчэпкі будуць праводзіцца 
і на бясплатнай, і на платнай 
аснове, – распавядае загадчыца 
аддзялення імунапрафілактыкі 
ГУ «Брэсцкі абласны цэнтр 
гігіены, эпідэміялогіі і гра-
мадскага здароўя» Святлана 
Карповіч. – У першую чаргу за 
кошт сродкаў рэспубліканскага 
і мясцовага бюджэтаў будуць 

прышчапляцца асобы, якія 
належаць да груп падвышанай 
рызыкі развіцця постгрыпоз-
ных ускладненняў і захворван-
ня на грып.

За кошт сродкаў мясцовых 
бюджэтаў будуць у першую 
чаргу прышчапляцца дзеці, 
якія наведваюць установы 
адукацыі, і работнікі гэтых 
устаноў.

У бягучым годзе для маса-
вай вакцынацыі насельніцтва 
закуплена вакцына «Грыпол 
плюс Белмед» вытворчасці 
Рэспублікі Беларусь. Для плат-
най імунізацыі арганізацыямі 
аховы здароўя акрамя вак-
цыны «Грыпол плюс Белмед» 
будуць выкарыстоўвацца вак-
цыны «Ваксігрып» (Францыя) 
і «Інфлювак» (Нідэрланды).

У Беларусі да вакцын 
прад’яўляюцца такія ж 
патрабаванні, як і да лека-
вых сродкаў. Усе вакцы-
ны, якія выкарыстоўваюцца 
пры правядзенні кампаніі 
вакцынацыі ў Рэспубліцы 
Беларусь, праходзяць аба-
вязковую дзяржаўную 
рэгістрацыю і кантроль якасці.

Прапанаваныя вакцы-

ны не ўтрымліваюць жывы 
вірус грыпу, а толькі яго 
асобныя часцінкі (вонка-
выя і ўнутраныя антыге-
ны віруса грыпу), якія і 
неабходны для фарміравання 
абароны супраць грыпу ў 
арганізме чалавека. У склад 
вакцын ўваходзяць 3 шта-
мы віруса грыпу, найбольш 
актуальныя для дадзенага 

эпідсезона. Яны з’яўляюцца 
в ы с о к а а ч ы ш ч а н ы м і 
прэпаратамі, добра перано-
сяцца дзецьмі і дарослымі.

Грыпозныя вакцыны ў 
насаглотцы фарміруюць мяс-
цовы імунітэт, які блакіруе 
размнажэнне рэспіраторных 
вірусаў на слізістых абалон-
ках. За кошт гэтага эфекту, а 
таксама дзякуючы стымуляцыі 

клеткавага імунітэту ў пры-
шчэпленых фарміруецца аба-
рона не толькі ад грыпу, але 
і ад іншых рэспіраторных 
вірусных інфекцый.

Вакцынацыю супраць 
грыпу праводзяць восенню, з 
тым каб да пачатку эпідсезона 
ў прышчэпленага чалавека 
мог выпрацавацца імунітэт. 
На працягу 2–3 тыдняў пас-

ля вакцынацыі сфарміруецца 
ахоўны ўзровень анты-
цел супраць вірусаў гры-
пу, які забяспечвае абарону 
ад захворвання на грып да  
9 месяцаў.

Сезонны ўздым захвор-
вання на грып і вострыя 
рэспіраторныя інфекцыі 
адбываецца ў Беларусі звычай-
на ў студзені–сакавіку.

ГУЧНАЯ СПРАВА

Што скажуць эксперты?
Псіхолага-псіхіятрычная экспертыза 17-гадовага 
Уладзіслава Казакевіча, які напаў з бензапілой і 
сякерай на людзей у мінскім гандлёвым цэнтры 

«Новая Еўропа», прадоўжана.
Нагадаем, 8 кастрычніка 

хлопец з бензапілой і 
сякерай напаў на работнікаў 
і наведвальнікаў гандлёвага 
цэнтра. У выніку адна 
жанчына загінула, дзве 
атрымалі траўмы.

Як паведаміла ўчора 
афіцыйны прадстаўнік 
Следчага камітэта Беларусі 
Юлія Ганчарова, зараз 
устанаўліваюцца ўсе абставіны 
здарэння. Следчыя атрымалі 
паказанні больш як 100 сведак, 

далучаны да матэрыялаў 
справы і прааналізаваны 
вынікі звыш 30 экспертных 
даследаванняў.

«У мэтах паглыбленага 
вывучэння асобы падазронага 
і матываў учыненага злачын-
ства правядзенне стацыянар-
най комплекснай псіхолага-
псіхіятрычнай экспертызы 
прадоўжана. Мера стрымання 
застаецца ранейшай – зняво-
ленне пад варту», – распавяла 
прадстаўніца Следчага камітэта.



…Мы встречаемся в кафе 
футбольного клуба «Минск» в 
день рождения выдающегося 
игрока «Динамо». Ему испол-
нилось бы 63. Последний раз 
Наталья приезжала в Беларусь 
5 лет назад, но сейчас повод 
побывать на родине серьезный 
– 19 ноября в Минске состоял-
ся благотворительный футболь-
ный матч памяти Александра 
Прокопенко. Все собранные 
средства пойдут на развитие 
проекта «Народный футболист».

Есть что сегодня вспомнить 
и Наталье Никифоровне…

–  Я выросла в многодет-
ной семье – у родителей  было 
шестеро детей, – рассказывает 
она. – Мы с Софией, кстати, 
двойняшки. Софа старше на три 
минуты, получается, что я была 
самая младшая. Как говорят, 
поскребыш. Впрочем, родите-
ли всех любили одинаково, да 
и старшие помогали нас на ноги 
поднимать. Папа работал бри-
гадиром, кладовщиком, а если 
бы было образование, мог стать 
и председателем колхоза. Но… 
Есть такое выражение: он не 
был человеком своего времени. 

 А мы с Софией поступи-
ли в Бобруйске в техникум, где 
я и познакомилась с Сашей. 
Это была случайность, но, как 
известно, чудеса в жизни быва-
ют. Просто с сестрой вдвоем 
шли по коридору, навстречу – 
он. Это была любовь с первого 
взгляда…

– Ваши первые впечатле-
ния?

– Юморной, остряк, душа 
компании. Мог так «закрутить» 
рассказ, что не поймешь, где 
правда, а где нет. Правда, у Саши 
была одна большая проблема – 
он заикался. Когда был совсем 

маленьким, родители делали в 
доме ремонт, и на него случайно 
упал стол. Ребенок очень силь-
но испугался, стал заикаться. 
Его мама, Ольга Савельевна, к 
кому только не обращалась – и к 
врачам, и к бабкам-шептухам… 
Ничего не помогало. И это стало  
проблемой его жизни, комплек-
сом. Я 15 лет была  с ним рядом, 
видела, как ему было тяжело с 
этим жить. Иногда даже ребя-
та из команды говорили: «Тихо! 
Прокоп ругается». Мол, нужно 
послушать и не перебивать.

Но кавалер он был вели-
колепный. Галантный, всегда 
дарил цветы и пластинки. А  
сколько писем писал! Даже из 
Минска, когда его пригласили 
в «Динамо», а я оставалась в 
Бобруйске. Кстати, с переездом 
тоже была связана любопытная 
история. Нужно было уже ехать 
в команду, но у Саши воспа-
лилось горло. Ольга Савельевна 
не знала что делать, а он, что-
бы быстрее выздороветь, начал 
полоскать горло… керосином. И 
поехал.

– Затем было знакомство с 
родителями, свадьба…

– Смешно вспоминать, но 
заявление в загс мы относили 
с отцом Саши, потому что сам 
он уехал на сборы в Грузию. 
Там сначала немного удивились, 
когда увидели моего пожилого 
«жениха», но затем, к общему 
веселью, разобрались. Кстати, 
кольцо выбирала в этой же ком-
пании – с папой.

А свадьбу сыграли 20 июля 
1974 года в Бобруйске, в роди-
тельском доме Саши. У меня 
было шикарное платье, краси-
вая фата, диадема… На торже-
стве присутствовало человек 
сто гостей. Но сразу же после 

свадьбы муж улетел на матч 
в Кемерово. Возвращается 
через пару дней, лицо прячет. 
«Покажи, – говорю, – что слу-
чилось?» А у него полностью 
разорвана щека! Тогда за 
«Кузбасс» играли братья 
Раздаевы, один из них и 
сделал «подарок к свадь-
бе».

– По гороскопу и вы, и 
ваш супруг – скорпионы. 
Как уживались в семей-
ной жизни – знак-то 
«кусачий»?

– Вот так и ужива-
лись. Как только поже-
нились и переехали в 
Минск, нам сразу же 
от клуба дали двух-
комнатную квартиру 
на Багратиона. Саша 
играл, я работала в 
Белорусском техноло-
гическом институте…

Муж очень много 
подарков дарил, пер-
вые привез из англий-
ского Ноттингема 
– города-побратима Минска. 
Когда сын родился, и его щедро 
одаривал. Димка ходил, как кук-
ла, а в детском саду воспита-
тельница мне говорила: «Боже, 
Наталья Никифоровна, вы так 
балуете сынишку!»

Помню, после родов Саша 
вместе со своей мамой пришли 
ко мне в 6-ю больницу. Первый 
его вопрос был: «Что нужно 
купить сыну?» Ольга Савельевна 
тогда посмеялась: «Не конфеты 
же. Пойдем, дома расскажу, что 
нужно. Коляска, кроватка…” 
Он был очень добрый. Про 
это почему-то меньше говорят. 
Больше про то, что выпивал…

– Тяжело быть женой куми-
ра болельщиков?

– Когда ходили на кон-
церты, на нас оглядывались и 
говорили: «О-о, Прокопенко 
идет!» Узнавали, иногда проси-
ли пропуск на футбол…

Но одновременно я прошла 
и через очень большие испы-
тания. Это была человеческая 
беда, трагедия, но я хочу, чтобы 
в памяти болельщиков в пер-
вую очередь остался футболист 
Александр Прокопенко. Трудяга, 
талант… Потому что Саша фут-
болом просто жил. Без него 
он не был человеком. И, когда 
мужа отчислили из минского 
«Динамо», это его подрубило на 
50 процентов. А может, и боль-
ше. Он потерялся, казалось, что 

его бросили, как мусор.
– И вечером 29 марта 1989 

года александр Прокопенко 
трагически погиб…

– Я тогда приболела, Димка 
был на каникулах у моих роди-
телей. Вечером выпила таблет-
ки, утром проснулась – мужа 
дома нет.  И телефонный зво-
нок: «Саша умер». Я сразу Софье 
позвонила, Сашиным родите-
лям… Пошла в «Динамо», затем 
отправилась в морг 9-й больни-
цы. Помнится, иду и открываю 
одну дверь, вторую, третью… 
Лежит Саша. Привезли его вече-
ром, Ольга Савельевна сразу на 
колени…

Через три года похоронили 
и маму Саши, она тоже ушла 
очень рано – в 65 лет. Чуть поз-
же умер отец и два брата мужа. 
Так что сейчас все лежат на 
одном кладбище.

– Вы ведь после этого не 
сразу решили в америку 
уехать?

– Не было таких планов, но 
здесь дело случая: мы с Димой 
выиграли «зеленую карту». 
Первые дни в США приходи-
лось очень непросто. Незнание 
английского языка, другой мен-
талитет. Морально было слож-
но, потому что мы оказались 
совершенно в другом мире. 
Другие условия жизни, дру-
гая ментальность…  А потом 
понемногу привыкла, втянулась.

– с чего вы начинали в 
америке?

– Я попала на работу в 
социальную службу по уходу за 
пожилыми людьми.  И прора-
ботала там около 15 лет. Сейчас 
оформила пенсию, так что могу 
жить на две страны.

– Живете в Нью-Йорке?
– Да, в Бруклине. Но, чест-

но говоря, чувствую себя там 
не очень комфортно. Бруклин – 
специфический район.

– Чувствуете себя уже аме-
риканкой?

– Не чувствую, потому что 
Нью-Йорк – это не США. Это 
место, где оседают эмигран-
ты, город иначе еще называют 
«воротами в Америку».

– На президентских 
выборах кому отдали голос 
– Хиллари Клинтон или 
Дональду Трампу?

– Так получилось, что я 
вообще не голосовала, но под-
держиваю Трампа. Хотя у них 
там, как говорят, своя кухня и 
своя каша, так что и без меня 
хватает аналитиков. Тем более 
что я люблю свою страну и 
мечтаю вернуться в Минск на 
постоянное место жительства. 
Здесь моя родина, здесь похоро-
нен мой муж…

Алесь СИВЫЙ.
Фото автора и из семейного 

архива семьи Прокопенко.

22 ËісÒÀпÀдÀ 2016 ã.
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У су вязi з ад сут нас цю маг чы масцi рэ дак цыя ма тэ ры я лы не рэ цэн зуе i не вяр тае, пра ва ўступ лен ня  
ў пе рапiску пакiдае за са бой. За iнфар ма цыю, раз меш ча ную ў рэк лам ных аб'явах, рэ дак цыя не ад каз вае. 
Мо гуць дру ка вац ца ма тэ ры я лы, у якiх пазiцыя аўта раў не пад зя ля ец ца га зе тай. Па с вед чан не аб дзяр-
жаўнай рэгістра цыі сродку масавай інфармацыі №947 ад 6 студзеня 2010 г. выдадзена Міністэрствам 
інфармацыі Рэспублікі Беларусь (па с вед чан не аб дзяр жаўнай рэгістра цыі №224 ад 6 са кавіка 2000 г.). 
Над ру ка ва на ў друкарні дзяржаўнага прадпрыемства «Выдавецтва «Беларускі Дом друку».  
ЛП №02330/106 ад 30.04.2004. Мінск, пр. Незалежнасці, 79. Падпiса на ў друк 21.11.2016 у 17.00.  
Аб'ём 4 друк. ар ку шы. Ты раж 24 020 экз. За каз № 4349

Адрас рэдакцыi: 220030, Мiнск, вул.Энгельса, 34а. 
Прыёмная: тэл./факс (017) 328-68-71.

nvonlineinfo@gmail.com  http://www.nv-online.info 

63222 – для індывідуальных падпісчыкаў,  
632222 – для прадпрыемстваў і арганізацый.

Падпісныя індэксы:

К а л е Й Д а с К О П

Заснавальнiк i галоўны рэдактар 
Iосiф Паўлавіч СЯРЭДЗIЧ

Рэкламны аддзел:   
narodnayav@gmail.com 

тэл.: +375 29 8 444 725,  
+375 29 111 30 77,  
+375 17 328-66-09

Приеду куплю стеклобанку, овощи, фрукты. 
Тел.: 8-017 261-10-26, 8-044 761-11-87 (Vel.), 8-033 661-11-87 (МТС).

ИП Лахаданов В.М. УНП 192680247 Свидетельство от 21.07.2016.

З НАГОДЫ

Алесь СІВЫ

иЗ ПЕРВЫХ УСТ

Гульня  
на мільёны

Усе людзі ў нас, як вядома, бліскуча разбіраюцца 
ў спорце і ў палітыцы. Яны добра ведаюць, чаму не 
перамагае футбольная зборная Беларусі, не даюць 
спуску хакейнаму кіраўніцтву за лядовыя палацы 
і адсутнасць вынікаў, а таксама ў дэталях могуць 
разабраць расійска-ўкраінскі канфлікт альбо 
перамогу Дональда Трампа ў Злучаных Штатах. 
Спартыўных аналітыкаў і палітолагаў у нас – 
мільёны.

Навіна, што ў 2019 годзе ў Беларусі пройдуць 
Еўрапейскія гульні, таксама не засталася па-за 
ўвагай. Пры гэтым галоўнае пытанне, якое хвалюе 
сёння грамадскасць: патрэбны нам такія гульбішчы 
падчас крызісу ў эканоміцы альбо не? І вось тут 
меркаванні падзяліліся.

Па-першае, алею ў агонь лінула інфармацыя аб 
тым, што першыя Еўрапейскія гульні, якія прайшлі 
ў Баку, абышліся Азербайджану ў 5 мільярдаў 
долараў, хаця афіцыйны бюджэт складаў мільярд 
“зялёных”. Толькі на адкрыццё было патрачана каля 
100 мільёнаў долараў. І сумы, трэба сказаць, не 
маглі не шакіраваць!

Праўда, беларускія кіраўнікі паспрабавалі 
суцешыць хваляванні народа. Напрыклад, 
памочнік прэзідэнта па справах фізкультуры і 
спорту Максім Рыжанкоў абвясціў, што спартыўнае 
мерапрыемства будзе каштаваць “некалькі 
мільёнаў долараў”.  Міністр спорту і турызму 
Аляксандр Шамко паведаміў у эфіры АНТ, што 
правядзенне Гульняў абыдзецца ў 30–40 мільёнаў. 
А днямі выказаў сваё меркаванне з гэтай нагоды і 
кіраўнік краіны: «Мы палічылі, што нават у плюсе 
будзем. Нам трэба будзе выдаткаваць недзе пад 
50 мільёнаў долараў за гэтыя гады. Гэта слёзы для 
краіны. А можа, і таго не трэба: еўрапейцы сказалі, 
што дапамогуць».

Разлік у чыноўнікаў просты. Маўляў, 
спартыўная інфраструктура ў нас ужо ёсць, а многія 
выдаткі возьмуць на сябе Міжнародны і Еўрапейскі 
алімпійскія камітэты. Пра тое, чаму не захацела 
быць у плюсе Галандыя, якая раней збіралася 
праводзіць Гульні, чамусьці не паведамляецца. 
Хаця ёсць інфармацыя, што адмовіліся галандцы 
менавіта пасля вывучэння грамадскага меркавання 
і падліку фінансавых выдаткаў. Але гэта ўжо іх 
праблемы, калі яны “не ўмеюць” правільна лічыць 
і зарабляць грошы.

Услед за “галандскім дэмаршам” песімістычна 
выглядаюць і заявы беларускіх незалежных 
эканамістаў, якія таксама чамусьці не вераць у 
эканамічны эфект ад гэтага спартыўнага праекта. 
Напрыклад, Яраслаў Раманчук упэўнены, што 
“выдаткі будуць большымі ў разы, і з вялікай доляй 
верагоднасці можна прагназаваць, што акажамся ў 
мінусе. Пытанне толькі ў даўжыні гэтага мінуса і ў 
яго глыбіні для беларускіх падаткаплацельшчыкаў”.

Леанід Заіка наогул лічыць, што падчас 
падрыхтоўкі такіх мерапрыемстваў вельмі добра 
могуць “распілаваць” бюджэтныя і іншыя сродкі. І 
мяркуе, што калі ў краіне знойдзецца чалавек, які 
скажа, што ён усё арганізаваў па каштарысе, то яму 
адразу ж трэба даваць званне Героя Беларусі.

І эканаміст мае рацыю. Успомніце, у якую 
помпу вылілася арганізацыя чэмпіянату свету 
па хакеі-2014. Ніхто не кажа, што мерапрыем-
ства прайшло дрэнна, але і накралі тады добра. У  
2013-м следчыя заяўлялі пра чарговую гучную спра-
ву – кіраўнікі вядучых будаўнічых прадпрыемстваў, 
аказваецца, будавалі сабе катэджы за лік сродкаў, 
якія накіроўваліся на будаўніцтва лядовага палаца 
“Чыжоўка-Арэна”…

Не так даўно быў суд над былым генеральным 
дырэктарам хакейнага мінскага “Дынама” Максімам 
Суботкіным, і зноў усплыла тэма “шэрых” схем 
адмывання грошай падчас арганізацыі хакейнага 
першынства. І гэта, напэўна, толькі бачная частка 
айсберга. А што хаваецца пад вадой?! Адным 
словам, можна толькі здагадвацца, хто пры 
правядзенні такіх фэстаў застаецца ў плюсе.

А большасці людзей, як мне падаецца, гэтыя 
“гульні на мільёны” да лямпачкі. Пазіцыя ў іх 
простая: ад мяне тут нічога не залежыць. Хіба што ў 
віртуальнай прасторы праяўляюцца гэтыя палітолагі. 
Як пішуць некаторыя: “То падатак новы ўводзім, то 
пенсіённы ўзрост павышаем, то да Міжнароднага 
валютнага фонду звяртаемся з працягнутай рукой, а 
затым – р-раз! – і Еўрапейскія гульні!”

З надыходзячым вас спартыўным святам, 
таварышы!

Наталья ПРОКОПЕНКО:

«Хочу вернуться  
в Минск…»

Супруга легендарного белорусского футболиста 
Александра Прокопенко, которая последние  

17 лет живет в США, – о прошлом и настоящем.

З ПЕРШЫХ ВУСНАЎ
Дзяніс ШУНТО:

«Усё ў нас нармальна…»
Адзін з сузаснавальнікаў футбольнай каманды 

“Крумкачы” распавёў, чаму клуб патрапіў у “чорны спіс” 
Міністэрства па падатках і зборах.

УСмІХНІЦЕСЯ…
***

Размова двух сяброў:
– Ты хоць раз гаварыў жонцы 

ўсё, што пра яе думаеш?
– Гаварыў... Хочаш, шрамы 

на галаве пакажу?
***

За столікам рэстарана  
сядзяць дама і мужчына. Да іх 
падыходзіць афіцыянт:

– Што будзеце заказваць?
– Мне што-небудзь экзатыч-

нае з морапрадуктаў.
– Як наконт каракаціцы?
– А яна няхай сама сабе 

выбірае.

ФУТБОЛ

«Шахцёр» і «Дынама» 
падзялілі  

серабро і бронзу
У мінулыя выхадныя адбыліся матчы 

29-га тура чэмпіянату Беларусі.
Вось іх вынікі: “Віцебск” – БАТЭ – 2:1, 

“Крумкачы” (Мінск) – “Дынама” (Брэст) 
– 0:0, “Граніт” (Мікашэвічы) – “Мінск” – 
0:7, “Нафтан” (Наваполацк) – “Белшына” 
(Бабруйск) – 2:2, “Слуцк” – “Нёман” (Гродна) – 
0:0, “Дынама” (Мінск) – “Іслач” (Мінскі раён) – 
1:0, “Шахцёр” (Салігорск) – “Славія” (Мазыр) 
– 5:1, “Гарадзея” – “Тарпеда-БелАЗ” (Жодзіна) 
– 3:3.

Турнірнае становішча
Каманды Гульні Выйгрышы Нічыі Паражэнні Мячы ачкі

БАТЭ 29 21 4 4 68–25 67
Шахцёр 29 17 7 5 45–19 58
Дынама (Мн) 29 15 10 4 46–27 55
Мінск 29 14 8 7 48–24 50
Тарпеда-БелАЗ 29 13 8 8 46–32 47
Віцебск 29 12 6 11 30–23 42
Іслач 29 10 8 11 33–40 38
Гарадзея 29 8 14 7 36–34 38
Дынама (Бр) 29 10 7 12 36–40 37
Крумкачы 29 9 6 14 24–38 33
Славія 29 8 8 13 32–49 32
Слуцк 29 6 12 11 22–32 30
Нёман 29 7 8 14 21–35 29
Нафтан 29 6 8 15 24–46 26
Белшына 29 5 9 15 33–44 24
Граніт 29 5 9 15 19–55 24

Як стала вядома, дэбютан-
та вышэйшай лігі ўключылі 
ў спіс кампаній, якія маюць 
запазычанасці перад бюджэтам.

“Такая сітуацыя склалася 
таму, што заплацілі падаткі, 
здаецца, на тры дні пазней неаб-
ходнага тэрміну, – патлумачыў 
Дзяніс Шунто. – А ў астатнім 
усё ў нас нармальна, і заробак 

футбалістам выплачваем сво-
ечасова. Іншая справа, што на 
фінішы каманда стала горш 
выступаць, ды і  з галоўным трэ-
нерам трэба будзе вызначацца 
ў наступным месяцы. І ўвогуле, 
неабходна добра паварушыць 
мазгамі, каб удыхнуць у каманду 
веру ў новыя перамогі”.

Сяргей НІКАНОРАЎ.

Справа налево: легендарный футболист минского “Динамо” 
Юрий Пудышев, Наталья Прокопенко, ее сестра София  

и Дмитрий – сын Александра и Натальи Прокопенко.

Конструктор Bunchems – 
взрыв воображения!

НОВиНКА!

Конструктор Bunchems, он же 
конструктор-липучка или конструк-
тор-репейник, – это удивительная 
развивающая игра, которая очень 
нравится детям. Ради нее даже самые 
заядлые любители компьютерных 
игр, планшетов и телефонов надолго 
оставляют свои гаджеты!

Какой он, конструктор 
Bunchems?

Конструктор-липучка представ-
лен в виде мягких пластмассовых 
шариков нескольких цветов с неболь-
шим углублением по центру, кото-

рые крепятся друг к другу, напоминая 
репейник. Углубления предназначены 
для крепления глаз, усов, очков, иду-
щих в комплекте. 10–15 минут – и 
шарики приобретают незамыслова-
тые формы зверей или предметов. 

Фигурки легко разбираются, не 
повреждаясь, что позволяет ребенку соз-
давать новые формы, постоянно совер-
шенствуясь. Хранить «Банчемс» можно, 
собрав в один клубок. Это легко сделать 
даже маленькому непоседе. Конструктор 
не пачкается и легко моется.

«Банчемс» доступен в комплекта-
ции из 200, 400, 700 и 800 деталей раз-

личных цветов. В комплект каждого 
из наборов также входят инструкция 
со схемами фигурок и дополнительные 
аксессуары – глаза, усы, очки и т.д.
Чем полезен конструктор?

Этот удивительный конструктор 
не только привлекателен и интересен, 
он еще и полезен! Игра с конструк-
тором помогает улучшить мелкую 
моторику рук ребенка, развивает его 
фантазию и воображение. К набору 
конструктора прилагается инструк-
ция со схемами фигур, которые мож-
но построить, однако дети с радостью 
выдумывают и создают свои соб-
ственные фигуры. 

С помощью конструктора ребенок
• развивает мышление, придумы-

вая новые формы, подбирая цвета и 
аксессуары, изучая и запоминая цве-
та, сортируя детали, собирая геоме-
трические фигуры или угадывая уже 
собранные;

• тренирует память, запоминая 
схему построения той или иной фигу-
ры;

• расширяет воображение, созда-
вая и придумывая новые «шедевры»;

• улучшает мелкую моторику, 
закладывая предпосылки для форми-
рования красивого почерка у крохи в 
будущем.

Как играть  
с конструктором Bunchems?

Из конструктора Bunchems 
можно собрать множество различ-
ных фигур, например тигра, ежика, 
зайчика, машинку, цыпленка и мно-
гое-многое другое. А можно выду-
мать свое фантастическое существо. 
Главное – отнестись к игре творчески! 

Игрушка предназначена для маль-
чиков и девочек от 4 лет, но под при-
смотром играть с ним можно и с 3 лет.

Где купить конструктор?
Заказывая товар в интернет-мага-

зине Oferta.by, вы обезопасите малы-
ша от ядовитых токсинов, выделяе-
мых некачественными подделками. У 
нас на весь ассортимент товаров име-
ются сертификаты качества и соот-
ветствия всем требованиям, предъяв-
ляемым государственными нормами.

Заказать по тел.: 
+375 (29) 621 11 15.
Время работы: 
с 9.00 до 18.00.
сб. с 10.00 до 15.00
Вс. – выходной.
www. Oferta.by
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